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Рынок без труда
Российской экономике не хватает 2,7 млн работников

Мария Строителева

Потребность экономики РФ в работ-
никах выросла на 10% во втором 

квартале 2024-го — до 2,7 млн человек. 
Об этом говорится в исследовании ВШЭ, 
которое имеется в распоряжении «Изве-
стий». Выше всего потребность в людях 
есть в сфере торговли, на обрабатываю-
щих производствах, в IT-секторе и стро-
ительстве. Эксперты отмечают: такая 
тенденция связана с демографией, ро-
стом импортозамещения и госзаказа. Не-
хватка кадров в совокупности с рекордно 
низкой безработицей ведёт к росту зар-
плат, но замедляет экономический рост. 
Как можно решить проблему дефицита 
специалистов — в материале «Известий».

В России потребность в работни-
ках для заполнения вакансий за вто-
рой квартал 2024 года выросла на 10%, 

достигнув нового максимума — 2,7 млн 
человек. Об этом сказано в октябрь-
ском исследовании ВШЭ «Рынок труда 
отдельных отраслей экономики России: 
текущая ситуация и ожидаемый фокус 
перемен». «Известия» его изучили. Рас-
чёты основаны на данных обследова-
ний организаций и опросах руководи-
телей компаний, проводимых Росстатом.

При этом отношение числа требуе-
мых сотрудников к фактически наня-
тым выросло и достигло максимального 
за последние три года значения — 8,3%, 
отмечается в исследовании.

«Наибольшая зависимость от не-
хватки работников по итогам первого 
полугодия сформировалась в строи-
тельном сегменте и компаниях, оказы-
вающих услуги автомобильных гру-
зоперевозок»,  — пришли 
к выводу эксперты ВШЭ.

Какие проекты 
в Йемене может 
реализовать  
Москва 03

Пакистан проявляет 
интерес к БРИКС  
и ЕАЭС 02

Власти 
увеличивают сроки 
инвестиционных 
налоговых  
кредитов 05

Как на фондовый 
рынок влияет  
победа Трампа  
на выборах в США 05

Стране нужны 
экономисты 
для решения 
нестандартных  
задач 06

Почему дети-сироты 
иногда не хотят 
уходить в приёмную 
семью 06

Для нефтяников 
сделают летающие 
грузовики  06

Александра 
Пахмутова отметила 
95-летие  
в Большом  
театре 07

В Дагестане 
завершаются  
съёмки военной 
драмы «99-й» 07

Осечка «Краснодара» 
помогла «Зениту»  
и «Локо» 08

Медведев уступил  
в стартовом  
матче ATP Finals 08

Взаимное действие
Москва и Минск подготовили договор 
о гарантиях безопасности

Первичным делом
В России начали снижаться цены 
на жильё в новостройках

 

03 04 04

02

Запасные отчасти
Иностранных производителей авто заставят 
делиться техданными — как это повлияет  
на стоимость и качество ремонта машин

На своей волне
Кто и как обеспечивает 
радиосвязь на курском 
направлении

№213
(31643)

11 ноября 2024
Понедельник

db

c

Выше градус
Чего пытался добиться Киев атакой БПЛА на Москву 
и почему попытки Украины доказать США свою 
дееспособность обречены на провал

Богдан Степовой, Владимир Матвеев, 
София Прохорчук, Семён Бойков

В ласти Украины отчаянно пытают-
ся повысить градус эскалации и та-

ким образом показать вновь избранно-
му президенту США Дональду Трампу 
свою дееспособность, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. На фоне за-
явлений о возможном прекращении фи-
нансирования киевского режима утром 
10 ноября украинцы попытались массово 
атаковать российскую столицу и ещё пять 
регионов с помощью БПЛА. Ни один из бо-
лее чем восьми десятков дронов самолёт-
ного типа цели не достиг. В том, как отреа-
гирует на эти провокации Москва и есть ли 
военный смысл в действиях Украины, раз-
бирались «Известия».

Дежурные средства ПВО утром 10 ноя-
бря перехватили и уничтожили 84 украин-
ских беспилотных летательных аппарата, 
в том числе 34 над территорией Москов-
ской области, 14 над Брянской, по семь над 
Орловской и Калужской, шесть над тер-
риторией Курской и два над территори-
ей Тульской областей, сообщили в Мино-
бороны РФ. Позже в ведомстве уточнили: 
в Подмосковье из-за падения обломков 
произошло возгорание четырёх домов, 
пострадали пять человек.

Массированная атака беспилотни-
ков на Москву и Московскую область 

началась около восьми утра, о чём в сво-
их блогах сообщили мэр столицы Сер-
гей Собянин и губернатор Андрей Во-
робьёв.

«В Раменском после падения беспи-
лотников загорелись два дома в посёл-
ке Становое, — написал глава Подмоско-
вья. — От осколков пострадала 52-летняя 
женщина, её госпитализировали в боль-
ницу с ожогами лица, шеи и рук — состо-
яние средней тяжести, сейчас она в реа-
нимации. Обязательно быстро окажем 
всю необходимую помощь».

По его информации, БПЛА были сби-
ты в Раменском, Коломне и Домодедово. 
Оперативные службы работают на ме-
сте падения обломков.

Первые два беспилотника сбили 
в Раменском городском округе, сооб-
щал Сергей Собянин. Чуть позже ста-
ло известно об уничтожении ещё двух 
БПЛА в этом же округе, а затем осталь-
ных.

В соцсетях сразу после атаки рас-
пространились кадры горящей маши-
ны в селе Софьино Раменского района.

Временные ограничения вводи-
ли на работу аэропортов Домодедово, 
Жуковский и Шереметьево, сообщили 
в пресс-службе Росавиации. 36 рейсов 
ушли на запасные аэродромы. Позже 
этот запрет был снят.

Также в Telegram-каналах распро-
странилась информация, что воздушное 
судно, летевшее рейсом Бухара — Москва, 
якобы чуть не столкнулось с беспилот-
никами, которые атаковали 
Московский регион. 

Знать зверя в лицо
РФ представит в ОБСЕ новые факты преступлений украинцев

Иван Дубровин, Семён Бойков

Р оссия 13 ноября поднимет на уровне 
ОБСЕ вопрос об убийстве украинца-

ми мирных граждан в Часовом Яре, про-
изошедшем в конце октября. В частно-
сти, российская делегация представит 
показания двух выживших беженцев 
на заседании Форума по сотрудни-
честву в области безопасности ОБСЕ, 
рассказала «Известиям» исполняющая 
обязанности руководителя делегации 
Юлия Жданова. Она напомнила, что РФ 

на регулярной основе фиксирует фак-
ты военных преступлений ВСУ. И такая 
работа, по мнению экспертов, крайне 
необходима, с учётом того что в буду-
щем, по окончании конфликта, Москва 
может созвать новый международный 
военный трибунал наподобие Нюрн-
бергского, чтобы судить политическое 
и военное руководство Украины.

Российская делегация при ОБСЕ 
беспрестанно призывает руковод-
ство последней дать оценку престу-
плениям ВСУ в отношении мирного 

населения. Так, 13 ноября на Форуме 
по сотрудничеству в области безопас-
ности дипломаты представят показа-
ния двух беженцев, выживших после 
атаки украинских БПЛА во время эва-
куации группы мирных жителей из Ча-
сова Яра в конце октября. Об этом рас-
сказала «Известиям» исполняющая 
обязанности руководителя делега-
ции РФ на переговорах в Вене по во-
просам военной безопасности и кон-
троля над вооружениями 
Юлия Жданова.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,594   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,86   ДИРХАМ ОАЭ 26,6395   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3688   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2526   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1988   ДОЛЛАР США 97,8335   ЕВРО 105,451   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6388 
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Производство и необходимость
В России рухнула выдача промышленной ипотеки — в 2024 году бизнес получил в четыре раза 
меньше льготных кредитов, нежели в прошлом

d

Яна Штурма, Евгений Грачев

В 2024 году банки выдали бизне-
су всего 205 льготных креди-

тов по программе промышленной 
ипотеки — на расширение произ-
водственных площадей, сообщили 
«Известиям» в Минпромторге. Это 
в четыре раза меньше, чем в про-
шлом году. Среди причин: ужесто-
чение условий в апреле 2024-го, 
уменьшение субсидирования 
кредитов со стороны государства 
и введение плавающей процент-
ной ставки. При этом бизнес заин-
тересован в подобных кредитах, 
отметили эксперты. Почему про-
мышленная ипотека не стала рабо-
тающим инструментом — 
в материале «Известий».
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На своей волне
Кто и как обеспечивает радиосвязь на курском 
направлении

Сергей Прудников

С вязь — как кровь в организме, гово-
рят военные. От того, как эта система 

налажена, зависит и грамотная оборо-
на войск, и эффективное продвижение 
вперёд. Связисты спецназа «Ахмат» ра-
ботают в Курской области с самых пер-
вых дней после вторжения ВСУ. На месте 
они выстроили с нуля архитектуру радио-
коммуникации, общее покрытие которой 
составляет сотни квадратных киломе-
тров. И поддерживают её в надлежащем 
состоянии, совершая ежедневные рей-
ды по исправлению разрывов, чаще все-
го под огнём противника. Специальный 
корреспондент «Известий» побывал вме-
сте с ними на задании и увидел своими 
глазами, что такое труд боевых связистов.

Подразделение связи в «Ахмате» 
носит название группа Тимсо — по по-
зывному командира. На нём и его под-
чинённых — широкая сеть от команд-
но-штабных эшелонов до локальных 
боевых (свои каналы должен иметь каж-
дый отряд), от Курска до любого участ-
ка на переднем крае.

Кто-то разведывает местность и мон-
тирует новые точки радиокоммуника-
ции. Кто-то их обслуживает: экипажи 
на линию соприкосновения мотаются 
по два-три раза в сутки. Кто-то дежурит 
на позициях с артиллеристами, штурмо-
виками, разведчиками, отвечая за бес-
перебойный радиообмен.

— Мы принимаем к себе как специ-
алистов с образованием, так и просто 
желающих работать в связи, обучая 
их на месте, — рассказывает Тимсо. Его 
зовут Сергей, мы сидим в штабе в при-
фронтовом посёлке. — Задача — чтобы 
все действовали максимально слажен-
но как часовой механизм. Если где-то лёг 
эшелон — переходим на резервный и од-
новременно восстанавливаем повреж-
дённый. Если в каком отряде, допустим, 
утеряна рация — оперативно перепро-
шиваем канал. Кровь в организме долж-
на двигаться непрерывно.

Сам Сергей — военный моряк, радио-
телеграфист: пять лет отслужил на Чер-
номорском флоте, три года — на Балтий-
ском (отец его — капитан 3 ранга запаса). 
В зону СВО отправился в 2022-м, прошёл 
Попасную, Марьинку, Клещеевку. Осо-
бенностями курского фронта, по его 
словам, стали более высокая плотность 
огня и активность БПЛА, даже по срав-
нению с Донбассом, — очевидно, какую 
ставку неприятель делает на Курщину.

В подтверждение слов командира 
о частых выездах во время нашего разго-
вора (на дворе поздний вечер) поступа-
ет сообщение о том, что только что одну 
из вышек, где установлено радиообору-
дование, поразил дрон-камикадзе. Тим-
со отдаёт приказ монтажному экипа-
жу выдвигаться, и трое ребят — Борник, 
Каспер и Ромаха, облачившись в броне-
жилеты и подхватив автоматы, — опера-
тивно выезжают на видавшей виды «бу-
ханке» в сторону ЛБС. Я вместе с ними.

В пути нас застаёт новый приказ: «От-
бой!» Причина: над точкой барражиру-
ет «Баба Яга» — украинский коптер, вы-
ходящий на охоту в темноте, — опасно, 
нужно дождаться утра. Из подразделе-
ния, лишившегося эшелона связи, сооб-
щают: резервная линия у них задейство-
вана, ситуация терпит.

— Подъём в шесть часов, на месте 
должны быть с рассветом, — отдаёт по-
следнее распоряжение на сегодня Тимсо.

Горизонт алеет на востоке, а мы едем 
на запад. С собой у парней катушка с ка-
белем, запасные антенны, аккумулято-
ры, фидерные устройства, всё должно 
быть в наличии. В качестве противо-
действия дронам — «Сайга», в карманах 
бронежилетов, как газыри на черкесках, 
патроны с дробью — первое средство 
от смертоносных «птиц». Время от вре-
мени даёт о себе знать дрон-детектор.

— Самое сложное всегда — добраться 
до точки и потом вернуться, — расска-
зывает старший монтажного экипажа 
Анатолий из Якутска, позывной Борник, 
кивая на пищащий детектор. — На месте 
ты полностью погружён в работу и мало 
на что обращаешь внимание.

«Буханка» наша изрядно посечена 
и местами напоминает решето.

— Эвакуировали неделю назад двух 
«трёхсотых» (раненых. — «Известия»), — 
комментирует Борник. — И попали под 
FPV-дрон. Спасла перегородка внутри, 

все выжили. Но обратно пришлось до-
ставлять уже пятерых раненых.

34-летний Борник по образованию 
юрист, служил в угрозыске. На фрон-
те с 2023-го. Делится, что в зону СВО 
заставило поехать стремление делать 
большое общее дело. «Хотелось чув-
ствовать, что не впустую живёшь», — 
объясняет он мотив, который, навер-
ное, можно применить ко многим 
из тех, кто пошёл и в «Ахмат», и в дру-
гие подразделения.

За рулём Михаил Каспер, он из Улья-
новска, тоже 34. Трудился в сфере про-
даж. В 2022-м понял, что путь ему теперь 
только один — СВО. Два контракта отво-
евал в Донбассе. Третий подписал сра-
зу после нападения врага на Курскую 
область. Недавно отличился тем, что 
сбил из обычного Калашникова дрон-
камикадзе на подлёте примерно к такой 
же вышке, к которой мы едем, — на ней 
работали двое ребят. Поставил на оди-
ночные, чтобы дуло в сторону не уводи-
ло, и пятой-шестой пулей поразил.

Третий в группе — Ромаха, ему 24. 
Из города Златоуста Челябинской обла-
сти, откуда на Курщину приехала группа 
сразу из шести человек. Спортсмен-кик-
боксер. И пожарный в МЧС. Сегодня ему 
дежурить у подножья вышки с дробови-
ком на случай атаки камикадзе. Наверх, 
нагрузившись оборудованием, полезут 
Борник и Каспер.

Выгружаемся. Объект на возвышен-
ности, ниже — оставленный мирными 
жителями большой посёлок. По рации 
нам сообщают, что с полчаса назад ря-
дом с вышкой украинский БПЛА сбро-
сил тяжёлый боеприпас. Это же под-
тверждает солдат, появившийся из-под 
земли, — 57-летний Водяной: он тут 
на дежурстве днюет и ночует.

— Ударило так, что у меня потолок 
тряхануло, — указывает он на посадку, 
в которой блиндаж.

Борник и Каспер скидывают тяжё-
лые бронежилеты: в них лезть на высо-
ту не с руки, семь потов сойдёт.

— Ну давай, Ромаха, не подведи! — го-
ворит старший, и оба, прихватив груз, 
устремляются наверх. Ромаха оста-
ётся внизу, поглядывая то на небо, 
то на товарищей, кусая губы, держа 
«Сайгу» наперевес, АК висит на поясе. 
Время от времени дрон-детектор по-
даёт знаки, предупреждая: «Внимание, 
FPV (камикадзе)! Уровень опасности — 7! 
(максимальный — 20)». Тикают минуты: 
первая, вторая, пятнадцатая...

Перекидываюсь словом с Водяным. 
Он с Алтая, поехал воевать вслед за сы-
ном. В обычной жизни тракторист. Пол-
торы недели обустраивал себе здесь 
подземное жилище: внутри есть печка, 
нары, даже ванная имеется. В землянке 
с ним живут прибившийся кот и собач-
ка, которая напугана навечно взрыва-
ми и старается наружу не казать и носа.

— Очень много брошенных животных, 
сотни, — хмурится он. — Жалко. Хожу, 
кормлю, пою, кого могу. Отвязываю со-
бак в вольерах — они там, как правило, 
уже на последнем издыхании. Не могу 
бросить, я же сам из деревни. А для про-
тивника это знак: видят с воздуха — ага, 
скопление живности, значит, там люди!

Пока мы разговариваем, вокруг меня 
и доброго Водяного собираются и чет-
вероногие, и гуси, и утки, прижимаясь 
к ногам и заглядывая в глаза.

Радар у Ромахи пищит, не переста-
вая, но благо за цифру 7 не переваливает. 
На исходе трёх десятков минут с вышки 
раздаются громкие голоса — дело сдела-
но, парни спускаются вниз. Оказавшись 
на твёрдой земле, оба громко хохочут — 
сказывается накопившееся напряжение.

— Обычно управляемся быстрее, — 
резюмирует Толя Борник. — В этот раз 
долго искали причину. Нашли: был по-
вреждён осколками кабель питания. За-
менили. Связались с нашими, они под-
твердили: линия восстановлена, всё 
работает на пятёрочку!

Прощаемся с Водяным — мешкать 
нельзя. До базы добираемся благополуч-
но. Итог: кровь снова полноценно течёт 
по сосудам боевого организма.

Спустя семь часов становится извест-
но, что на той самой вышке украинский 
БПЛА опять поразил только что нала-
женный ретранслятор. Тимсо объявляет 
очередной приказ. Трое ребят — Борник, 
Каспер и Ромаха — собираются и отправ-
ляются по знакомому маршруту.

�� ШОУ ДЛЯ АМЕРИКИ

A Атакой дронов Украина от-
чаянно пытается показать 

новому руководству США свою дее-
способность, считает первый замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по обороне Андрей Красов.

— Они показывают, что им необхо-
дима поддержка их действий, — заявил 
политик «Известиям». — Многие стра-
ны ЕС хотят нанести России пораже-
ние — причём как на поле боя, так и эко-
номически. Поэтому киевский режим 
пытается доказать, что выполняет за-
дачи, поставленные перед ним Запа-
дом. Это же очень удобно, поскольку 
умирают на поле боя не граждане ЕС.

Официальный Киев хочет показать 
Трампу, что ВСУ стараются и продол-
жают боевые действия, согласен воен-
ный эксперт Василий Дандыкин.

— Решение атаковать Подмоско-
вье — чисто политическое, — счита-
ет он. — Кроме того, украинские бое-
вики понимают, что через Брянщину 
им не пройти. Поэтому пошли с юга 
в этот раз. А это значит, что они про-
щупывают нашу ПВО.

У киевского режима остаётся не так 
много времени, и оно играет против 
них, отметил председатель правления 
общероссийской организации «Офице-
ры России» подполковник запаса Ро-
ман Шкурлатов.

— Новый президент [США] уже обе-
щал прекратить конфликт, — рассуж-
дает эксперт. — Зеленский цепляется 
за любую возможность его продолже-
ния. В Киеве стараются повысить эска-
лацию до уровня, когда Трампу было 
бы затруднительно её остановить. Вы-
пады будут продолжаться — киевский 
режим ни перед какими террористиче-
скими актами не остановится. Дела-
ется это в надежде, что «партия вой-
ны» западных стран снова скажет: надо 
продолжать.

Очередная массированная атака 
дронов по России имела целью побу-
дить будущие власти США сохранить 
военную помощь Украине, согла-
сен и член Совета при президенте РФ 
по межнациональным отношениям 
Богдан Безпалько.

— Основная цель — попытаться до-
биться какого-то удара со стороны 
России, а потом кричать о помощи, 
поставить Трампа перед необходи-
мостью что-то делать, — отметил он. — 

Кроме того, Трамп станет главой Бе-
лого дома в январе 2025 года, и пока 
президент США — Джо Байден. И сей-
час демократы могли бы просто совер-
шить какие-то действия, которые лег-
ли бы тяжким бременем на Трампа, что 
обяжет его каким-то образом продол-
жать конфликт, дальше оказывать во-
енную помощь.

�� БЕЗ ВНЯТНЫХ ЦЕЛЕЙ

Украинские власти предприняли оче-
редную попытку запугать россиян, 
уверен военный эксперт Виктор Ли-
товкин.

— Военной необходимости в такой 
атаке нет, просто ещё раз хотели по-
казать, что у них длинные руки, — го-

ворит он. — Эта террористическая 
тактика и идеология нам извест-
ны. Не стоит забывать и о медийной 
составляющей. Они в очередной 
раз показывают миру, что Украина 
не умерла и якобы ещё что-то мо-
жет. Это делается и для того, чтобы 
просить помощи под всем знакомый 
рефрен: «Дайте денег и оружия, ина-

Новости   

«В расширении объёмов торговли заинтересованы 
и Россия, и Пакистан»
Посол РФ в Исламабаде Альберт Хорев — о развитии двусторонних отношений, а также сближении 
республики с БРИКС и ЕАЭС

Анастасия Костина  

Россия ожидает дальнейшего увели-
чения товарооборота с Пакистаном 

— в частности, в области агропродук-
ции. Есть перспективы расширения рос-
сийского экспорта и по другим статьям: 
лекарственным средствам, удобрени-
ям, сельхозтехнике, услугам в сфере ИТ, 
Россия также готова увеличить постав-
ки энергоносителей в Пакистан, сооб-
щил посол РФ в Исламабаде Альберт 
Хорев. При этом потенциальное уста-
новление стратегического партнёрства, 
в том числе в торговле и финансовой 
сфере, отвечает интересам обеих сто-
рон — в ноябре ожидается визит в Мо-
скву спикера нижней палаты парла-
мента страны Сардара Аяза Садика, 
уточнил посол. РФ также приветству-
ет интерес Пакистана к сотрудничеству 
с БРИКС. О первом значительном шаге 
в укреплении кооперации с группой, 
сотрудничестве в рамках ШОС и сбли-
жении Пакистана с ЕАЭС — в эксклю-
зивном интервью Альберта Хорева «Из-
вестиям».

Как вы оцениваете текущее состояние 
российско-пакистанских отношений?

Современные российско-пакистан-
ские отношения носят дружественный, 
партнёрский характер. В их основе — 
схожесть подходов наших стран по це-
лому ряду ключевых вопросов меж-
дународной и региональной повестки. 
Конструктивный политический диа-
лог и регулярное межпарламентское 
взаимодействие подкрепляются по-
зитивной динамикой торгово-эконо-
мических связей: в 2023 году объём 
двустороннего товарооборота достиг 
рекордного показателя, превысив от-
метку в $1 млрд. В этой связи ожидаем 
дальнейшего наращивания взаимовы-
годного сотрудничества с Исламаба-
дом, прежде всего в энергетике, сель-
ском хозяйстве и промышленности.

В числе приоритетов — активизация 
взаимодействия в сферах образова-
ния, науки и культуры, популяризация 
русского языка среди пакистанской 

молодёжи. Важно, что руководство 
Пакистана на самом высоком уров-
не поддерживает эти инициативы. 
На повестке также укрепление меж-
регионального сотрудничества, весь 
потенциал которого ещё предстоит 
раскрыть.

Россия сейчас развивает стратеги-
ческое партнёрство с рядом стран. 
Рассматривает ли РФ возможность 
установления такого партнёрства с Па-
кистаном?

Между Россией и Пакистаном сло-
жился плодотворный и прагматичный 
диалог по широкому кругу вопросов ре-
гиональной и международной повест-
ки дня. На уровне заместителей мини-

стров иностранных дел двух государств 
функционируют прошедшие провер-
ку временем и изменениями геополи-
тической конъюнктуры форматы: кон-
сультативная группа по стратегической 
стабильности, рабочая группа по про-
тиводействию международному терро-
ризму и другим вызовам безопасности, 
а также политические консультации. 
Эффективно выстраиваем взаимодей-
ствие в рамках многосторонних струк-
тур, включая ООН и ШОС, где во мно-
гом выступаем с солидарных позиций 

— за недопустимость политизации дея-
тельности международных организа-
ций и их рабочих органов, использова-
ния односторонних ограничительных 
мер, включая экономические, вмеша-
тельства во внутренние дела других 
стран. Особенно актуальной темой для 
государств региона остаётся ситуация 
в Афганистане, по которой мы коорди-
нируем свою политику с пакистанским 
руководством в рамках различных пе-
реговорных механизмов, ключевым 
из которых является Московский фор-
мат консультаций.

В этом контексте установление 
«стратегического партнёрства», осно-
ванного на обоюдном интересе в вы-
страивании долговременного сотруд-
ничества по большому количеству 
вопросов, в том числе в торговле и фи-
нансовой сфере, несомненно, отвечает 
интересам наших народов. Важно от-
метить, что процесс укрепления взаи-
мопонимания между Москвой и Исла-
мабадом неуклонно растёт.

Как вы уже сказали, в 2023 году товаро-
оборот между двумя странами достиг 
рекордной отметки в $1 млрд. Планиру-
ются ли новые экспортные и импортные 
направления? Недавно страны подпи-
сали бартерные соглашения в области 
продовольствия. В каких ещё категори-
ях ожидать бартер?

Как я уже упоминал, в прошлом году 
товарооборот действительно достиг 
рекордного уровня, продемонстриро-
вав рост на 51% по сравнению с 2022-м. 
При этом мы не собираемся останав-

ливаться на достигнутом: в расшире-
нии номенклатуры и объёмов торговли 
заинтересованы и Россия, и Пакистан.

Ожидаем дальнейшего увеличе-
ния товарооборота по уже имеющим-
ся экспортным товарным категориям, 
в особенности агропродукции и мине-
рального топлива. Есть перспективы 
расширения экспорта товаров и по дру-
гим статьям: лекарственным средствам, 
удобрениям, сельхозтехнике, а экспор-
та российских услуг — в сфере ИТ.

Говоря о бартерной торговле, следу-
ет отметить, что уже сейчас компании 
в сферах промышленности и сельско-
го хозяйства могут заключать сделки 
с использованием данного механиз-
ма. Как вы правильно отметили, в на-
чале октября российская и пакистан-
ская компании уже воспользовались 
такой возможностью, подписав пер-
вые бартерные контракты в истории 
современных двусторонних торгово-
экономических отношений. Тем не ме-
нее вопрос масштабирования количе-
ства подобных сделок и расширения 
товарной номенклатуры пока находит-
ся в стадии проработки.

В пакистанских СМИ сообщалось, что 
Исламабад может подписать соглаше-
ние о российских поставках СПГ в 2026 
году. Ведутся ли сейчас соответствую-
щие переговоры?

Полагаем преж девременным 
на данном этапе говорить о модально-
стях и сроках подписания соглашения 
о поставках российского СПГ в Паки-
стан. Достижение возможных догово-
рённостей и их параметры — предмет 
обсуждения между соответствующи-
ми профильными структурами наших 
стран.

« СОВМЕСТНЫЕ 
С ПАКИСТАНОМ 
ТАКТИЧЕСКИЕ 

УЧЕНИЯ В НЕМАЛОЙ СТЕ-
ПЕНИ СПОСОБСТВУЮТ НЕ 
ТОЛЬКО УКРЕПЛЕНИЮ НА-
ШЕГО КОНТРТЕРРОРИСТИ-
ЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА, 
НО И РАЗВИТИЮ ВОЕННО-
ГО СОТРУДНИЧЕСТВА ДВУХ 
СТРАН

Выше градус
Чего пытался добиться Киев атакой БПЛА на Москву и почему попытки Украины доказать              США свою дееспособность обречены на провал
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Знать зверя в лицо
A — Мы уже распространили 

свидетельства выживших 
в этом инциденте в письменном виде 
среди членов организации и среди пар-
тнёров из Азиатско-Тихоокеанского 
региона и Средиземноморья. Крайне 
важно, чтобы как можно больше госу-
дарств знало, что происходит на Украи-
не. Мы вынуждены констатировать, что 
в настоящий момент усилиями запад-
ных политиков и зависимых от них СМИ 
в ОБСЕ формируется абсолютно пре-
вратное представление о том, что про-
исходит на Украине и что стало причи-
ной нынешнего кризиса, — добавила она.

Инцидент произошёл 27 октября, 
когда группа из семи жителей Часова 
Яра, подняв белый флаг, попыталась 
покинуть город. На видео зафиксиро-
вано: ВСУ стали обстреливать груп-
пу вначале из миномётов, а потом, ког-
да беженцы спрятались в бетонном 
доте, — с помощью дронов-камикадзе. 
В итоге только двоим удалось выжить. 
Позже посол по особым поручениям 
МИД РФ по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник опублико-
вал видео, в котором они рассказали, 
что им удалось спастись только благо-
даря помощи российских солдат.

По словам Юлии Ждановой, россий-
ская делегация рассказывает не толь-
ко о преступлениях ВСУ в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях, 
но и о происходящем в российском 
приграничье.

— Мы прицельно ставили вопрос 
о ситуации в Курской области и опро-
вергали продвигаемые Украиной тези-
сы о том, что якобы в Курской области 
они осуществляют право на самообо-
рону. О каком праве на самооборону 
может идти речь, когда у нас есть ре-
альные доказательства расстрела бе-
ременных, доказательства того, что 
ВСУ вели охоту с использованием дро-
нов на наших граждан, которые пыта-
лись эвакуироваться из зоны боевых 
действий, — подчеркнула она.

Она не исключила, что в перспек-
тиве подобные доклады по линии 
ОБСЕ будут поставлены на постоян-
ную основу. Вместе с тем по традиции 
российская делегация представит 
в конце года итоговый доклад о пре-
ступлениях ВСУ.

— С начала СВО мы считаем важ-
ным собрать все факты, а их, к сожа-
лению, становится всё больше и боль-
ше. Складывается и весьма тревожная 
ситуация вокруг Запорожской и Кур-
ской АЭС, что несёт значительные ри-
ски для безопасности не только нашей 
страны, но и всей Европы, — добавила 
Юлия Жданова.

Что касается реакции членов ОБСЕ 
на представляемые Москвой свиде-

тельства, Юлия Жданова характеризу-
ет её как «молчаливую»: «В рядах чле-
нов ЕС и НАТО царит жёсткая блоковая 
дисциплина, и поэтому не приходит-
ся ожидать открытой критической ре-
акции в адрес киевских подопечных». 
Несмотря на это, российская делега-
ция сохраняет контакты «в том числе 
с трезвомыслящими европейцами», ко-
торые достаточно серьёзно относят-
ся к представляемым Россией доказа-
тельствам.

Стоит напомнить, что РФ уже не раз 
высказывала претензии в адрес ОБСЕ. 
Так, в начале работы её мониторинго-
вой миссии на Украине в 2014 году Рос-
сия упрекала организацию в использо-
вании двойных стандартов, когда речь 
шла о проблеме соблюдения прав че-
ловека в этой стране. После признания 
Москвой независимости ЛНР и ДНР 
в феврале 2022 года Россия как стра-
на — член ОБСЕ не поддержала продле-
ния мандата миссии, и её сотрудники 
покинули территорию Украины. Впо-
следствии вскрылись факты использо-
вания оборудования миссии для слеж-
ки за перемещением вооружённых сил 
республик Донбасса и корректировки 
огня украинскими войсками.

В беседе с «Известиями» добро-
волец бригады «Эспаньола», полито-
лог Алексей Живов заявил о необхо-
димости создания альтернативных 
международных структур взамен су-
ществующих в том числе для того, что-
бы судить представителей украинской 
власти и преступников из рядов ВСУ.

— Я уверен, что такой трибунал нуж-
но будет создавать в обязательном по-
рядке для Зеленского, Ермака, Будано-
ва и других, — пояснил он.

Фиксировать военные преступле-
ния ВСУ чрезвычайно важно, учиты-
вая, что Россия по завершении кон-
фликта может организовать «новый 

Нюрнбергский трибунал», заявил «Из-
вестиям» французский аналитик в об-
ласти геополитики и стратегии Сириль 
де Латтр.

— Я надеюсь, что однажды правда 
выйдет наружу. Коллективный Запад 
пытается выставить РФ как виновни-
ка военных преступлений, выдумывая 
истории про Изюм и Бучу, хотя всё ров-
но наоборот, — отметил он.

По его словам, французская пресса, 
оставаясь верной принципу двойных 
стандартов, постоянно обвиняет в во-
енных преступления ВС РФ, предпочи-
тая не замечать того, что творят ВСУ. 
«Рано или поздно, внесённые в список 
военных преступников займут свои 
места на скамье подсудимых на этом 
новом трибунале», — заключил он.

С момента начала боевых действий 
в Донбассе Следственный комитет 
России непрерывно собирал данные 
о военных преступлениях, совершён-
ных вооружёнными формирования-
ми Украины. С 2014-го, по оценке СК 
РФ, было возбуждено свыше 5,3 тыс. 

дел. На 25 октября 2024 года на осно-
вании доказательств, собранных рос-
сийскими следователями, 438 воен-
нослужащих ВСУ осуждены, из них 58 
приговорены к пожизненному лише-
нию свободы.

Печальную известность получили 
многочисленные украинские бата-
льоны «Донбасс», «Днепр-1», «Торнадо», 
«Айдар», «Правый сектор» и «Азов» (они 
признаны террористическими орга-
низациями в РФ). По свидетельствам 
пострадавших от их действий жите-
лей Донбасса, они регулярно приме-
няли пытки в отношении мирных и во-
еннопленных, похищали людей, требуя 
выкуп, и во время боевых действий 
использовали мирное население в ка-
честве живого щита. Многочисленные 
видео, снятые во время боёв за Мари-
уполь, показывают, как боевики «Азо-
ва» намеренно ставили свою технику 
рядом с жилыми домами, чтобы избе-
жать ударов со стороны ВС РФ.

В марте 2022 года весь мир облете-
ли кадры казни и пыток российских 
бойцов неонацистами из украинско-
го подразделения «Кракен» (запре-
щён в РФ) в Харьковской области. Тог-
да даже в офисе президента Украины 
признали, что видео не фейк, и пообе-
щали наказать виновных. Более того, 
по данным Минобороны РФ, в августе 
того же года боевики «Кракена» пока-
зательно расстреляли 100 военнослу-
жащих 58-й мотопехотной бригады 
ВСУ, покинувших свои позиции возле 
села Уды Харьковской области.

Особенно стоит указать на нелёг-
кую участь российских военноплен-
ных. В октябрьском докладе Управ-
ления верховного комиссара ООН 
по правам человека о ситуации 
на Украине говорится: с марта 2023 года 
более половины из 205 российских во-
енных, попавших в плен во время СВО, 
подвергались на Украине пыткам и же-
стокому обращению.

Наконец, не стоит забывать и о во-
енных преступлениях иностранных 
наёмников, воюющих на стороне ВСУ. 
Так, например, в конце ноября Вер-
ховный суд ДНР заочно приговорил 
к 14 годам колонии строгого режима 
воевавшего на стороне ВСУ наёмни-
ка из Франции, сообщает Генераль-
ная прокуратура РФ. Ранее глава во-
енно-гражданской администрации 
Харьковской области Евгений Лисняк 
рассказал более чем о 50 военных пре-
ступлениях, совершённых иностран-
ными наёмниками на территории реги-
она. По его словам, речь идёт о случаях 
мародёрства и сексуального насилия. 
Он отметил: часть жертв погибли, а вы-
жившие уточнили, что преступники 
были с французскими шевронами.

  Новости

Взаимное действие
Москва и Минск подготовили договор о гарантиях безопасности

Елизавета Борисенко 

Россия и Белоруссия завершили ра-
боту над договором о гарантиях без-

опасности Союзного государства (СГ), 
сообщил «Известиям» секретарь Сове-
та безопасности республики Александр 
Вольфович. Документ планируют вы-
нести на утверждение глав государств 
на заседании Высшего госсовета СГ в де-
кабре. Кроме того, стороны завершили 
работу над концепцией безопасности 
Союзного государства, которую при-
мут в 2025-м. Такое усиление взаимодей-
ствия связано в первую очередь с внеш-
ними угрозами. Но и при любой другой 
внешнеполитической обстановке со-
трудничество РФ и Белоруссии будет 
оставаться на таком же высоком уров-
не — в декабре стороны отметят 25-ле-
тие с момента создания Союзного го-
сударства. Какие элементы включены 
в новый договор о гаран-
тиях безопасности и в ка-
ких ещё сферах Москва 
и Минск укрепляют взаи-
модействие — в материа-
ле «Известий».

Москва и Минск за-
кончили работу над совместным дого-
вором о гарантиях безопасности, со-
общил «Известиям» секретарь Совета 
безопасности Белоруссии Александр 
Вольфович.

— Мы завершили работу по дого-
вору о гарантиях безопасности Союз-
ного государства и завершили работу 
по концепции безопасности Союзно-
го государства — это тоже очень важ-
ный стратегический документ. Работа 
по этим двум документам завершена, 
и мы планируем совместно с секрета-
риатом Совета безопасности РФ выне-
сти [их] на утверждение глав наших госу-
дарств на Высшем госсовете, — сказал он.

По его словам, положения докумен-
та будут опубликованы в ближайшее 
время. В документ будет заложен прин-
цип использования ядерного и обыч-
ных вооружений, а также иные мето-
ды защиты Союзного государства. «То, 
о чём совсем недавно говорил наш пре-
зидент, что совсем недавно говорил 
Владимир Владимирович Путин о том, 
что не дай бог какие-то будут агрессии 
в сторону Республики Беларусь, — это 
всё правда. Если сегодня это имеет ха-

рактер защиты совместной и защиты 
Беларуси через размещение ядерного 
оружия на нашей территории де-факто, 
в декабре к 25-летию подписания Дого-
вора о создании Союзного государства 
уже будет этот договор подписан юри-
дически», — отметил ранее глава МИД 
Белоруссии Максим Рыженков.

Россия ранее приняла решение 
внести изменения в ядерную доктри-
ну, которую в последний раз обнов-
ляли в 2020-м. В частности, речь идёт 
о расширении сценариев, при которых 
власти РФ оставляют за собой право 
применить ядерное оружие. В обнов-
лённой редакции документа агрессию 
против России со стороны любого не-
ядерного государства, но с участием 
или при поддержке ядерного предла-
гается рассматривать как их совмест-
ное нападение на РФ. Кроме того, есть 
и положения, которые касаются Бело-

руссии.

«Оставляем за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрессии 
против России и Белоруссии как участ-
ника Союзного государства. С белорус-
ской стороной, с президентом Белорус-
сии все эти вопросы согласованы. В том 
числе если противник, используя обыч-
ное оружие, создаёт критическую угро-
зу нашему суверенитету», — сообщил 
25 сентября Владимир Путин.

Что касается новой концепции без-
опасности Союзного государства, ко-
торая придёт на смену документу, при-
нятому ещё в 1999 году, то в ней будет 
закреплено положение о совместном 
противодействии политике США, не-
дружественных государств НАТО 
и Европейского союза для достижения 
стратегических целей по взаимовыгод-
ному и равноправному международно-
му сотрудничеству.

Такое укрепление сотрудничества 
в сфере безопасности связано в первую 
очередь со внешнеполитической обста-
новкой, говорит «Известиям» научный 

руководитель Института региональ-
ных проблем, доцент Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Дми-
трий Журавлёв.

— Это ответ на внешние угрозы. В ус-
ловиях новых внешнеполитических 
угроз нужно корректировать практи-
ку. Сейчас новая обстановка требует 
новых подходов, — уверен он.

Среди угрожающих безопасности 
моментов — возможность прямого уда-
ра с территории Украины по Белорус-
сии, о чём не раз говорили политики 
в Киеве, отметил в беседе с «Известия-
ми» директор Центра по проблемам ев-
ропейской интеграции Юрий Шевцов.

— Второй вариант — удар силами на-
ционалистических воинских подразде-
лений из числа белорусских мигрантов, 
которые созданы на Украине и в Поль-
ше. Сценарий, ради которого созданы 
эти подразделения, постоянно озву-
чивает белорусская оппозиция. Их це-

лью может быть за-
хват городка на юге 
Белоруссии и про-
возглашение там 
их правительства, 
после чего они по-
пытаются вовлечь 
в конфликт НАТО, — 
рассуждает он.

Третий вариант — прямое столкнове-
ние с одной или двумя странами альян-
са, добавил эксперт. Он напомнил, что 
ранее Польша и Литва сконцентрирова-
ли на прилегающей к Белоруссии тер-
ритории военную технику.

Обстановка на границе Белоруссии 
и Украины неоднократно характери-
зовалась как напряжённая. Так, в июле 
в минобороны республики сообщили, 
что Киев стягивает к белорусской гра-
нице войска, вооружение и военную 
технику. Госпогранкомитет Белорус-
сии также информировал о принятых 
мерах по дополнительному прикрытию 
границы с Украиной.

И да, и нефть
Россия и Йемен обсуждают активизацию сотрудничества в энергетике

Альберт Калашян

Российская сторона может начать со-
трудничество с международно при-

знанным правительством Йемена в сфе-
ре разведки нефти. Об этом «Известиям» 
сообщил посол Йемена в России Ахмед 
Салем аль-Вахейши. По его словам, Рос-
сия и Йемен уже укрепляют отношения 
в различных аспектах. В рамках пред-
стоящего этапа сотрудничества, уточ-
нил дипломат, планируется реализовать 
в том числе проект по использованию 
запасов топлива на Аденском НПЗ и пе-
резапуск ТЭС, построенной РФ в Адене.

Россия и Йемен укрепляют отноше-
ния в различных аспектах, был дан новый 
мощный импульс для возобновления 
реализации предыдущих соглашений, 
в том числе в энергетической сфере, за-
явил «Известиям» посол Йемена в РФ Ах-
мед Салем аль-Вахейши. Речь идёт о меж-
дународно признанной части страны, 
которая не находится под контролем ху-
ситов (движение «Ансар Аллах»).

— На полях Международного энерге-
тического форума в Москве министр 
нефти Йемена Саид Аш-Шаммаси 
встретился с российскими чиновника-
ми и представителями различных ком-
паний, в том числе с представителями 
«Росгеологии», которая выразила готов-
ность сотрудничать в области разведки 
нефти в Йемене, — отметил дипломат.

По словам посла, визиты премьер-
министра Ахмеда Авада бен Мубарака 

и главы МИД страны Шайи Мохсена аз-
Зиндани в Москву открыли более широ-
кие горизонты для различных аспектов 
йеменско-российского сотрудничества, 
а также дали «позитивный и мощный 
импульс» для возобновления реализа-
ции предыдущих соглашений в различ-
ных областях, в том числе в энергетиче-
ской сфере.

В «Росгеологии» «Известиям» под-
твердили факт встречи с представите-
лями Йемена в рамках энергетическо-
го форума. При этом там отметили, что 
предметный интерес к сотрудничеству 
можно будет определить после изуче-
ния предложений, которые представит 
йеменская сторона.

— Что касается привлечения рос-
сийских компаний к инвестированию 
в область разведки, то это направление 
также подтверждает глубину йеменско-
российских отношений в сфере нефти, 
продолжающихся с 1970-х годов, — до-
бавил Ахмед Салем аль-Вахейши.

Сфера энергетики считается очень 
важной и в то же время перспектив-
ной для республики, а участие мини-
стра нефти Йемена Саида Аш-Шаммаси 
в Международном энергетическом фо-
руме в Москве заложило основу для 
предстоящего этапа сотрудничества, 
рассчитанного на длительный период, 
заметил посол.

— В рамках этого этапа в Йемене бу-
дут реализованы различные проекты, 
в том числе проект по использованию 

запасов топлива на Аденском НПЗ на ос-
нове свободной экономической зоны, 
а также техническое обслуживание ТЭС, 
построенной Россией в Адене, и её пере-
запуск для производства большего ко-
личества электроэнергии, чем сегодня, — 
подчеркнул Ахмед Салем аль-Вахейши.

Решение по возобновлению рабо-
ты Аденского нефтеперерабатыва-
ющего завода после перерыва про-
должительностью около 10 лет было 
принято в июле 2024 года. Он был осно-
ван в 1952 году и считается крупнейшим 
нефтеперерабатывающим предприя-
тием страны с производительностью 
от 70 тыс. до 130 тыс. баррелей в сутки.

— Нефтяной сектор Йемена считает-
ся перспективным для инвестиций, не-
смотря на большие проблемы, с кото-
рыми он сталкивается. Йемен обладает 
большими запасами нефти, и многие 
из его нефтяных месторождений счита-
ются одними из наиболее перспектив-
ных активов в регионе Ближнего Вос-
тока, — отметил в беседе с «Известиями» 
йеменский экономист Назим Салех.

По его словам, неспокойная ситуация 
в сфере безопасности, от которой страна 
страдает с начала войны в 2015 году, при-
вела к спаду добычи и остановке мно-
гих нефтяных проектов. Эксперт под-
черкнул, что в последние годы добыча 
начала восстанавливаться, но не такими 
темпами, как раньше, а правительство 
Йемена продолжает прилагать усилия 
по созданию привлекательной инвести-
ционной среды, особенно в области раз-
ведки и добычи.

— В связи со стабилизацией ситуа-
ции в некоторых районах, таких как Ха-
драмаут, Шабва и Мариб, открываются 
большие инвестиционные возможно-
сти. Сотрудничество с такими стра-
нами, как Россия, может быть частью 
попытки привлечь иностранные инве-
стиции и оказать техническую и финан-
совую поддержку сектору, — сказал На-
зим Салех.

Выше градус
Чего пытался добиться Киев атакой БПЛА на Москву и почему попытки Украины доказать              США свою дееспособность обречены на провал
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России и Белоруссии 
в первом полугодии

че Россия придёт в Европу и захва-
тит её».

В этой ситуации надо ещё реши-
тельнее наносить удары по украин-
ской инфраструктуре, считает экс-
перт.

— Например, бить по зданиям 
Верховной рады, минобороны, ГУР 
и СБУ, — полагает он. — Чтобы укра-

инское руководство не чувствова-
ло себя безнаказанным. Концерн 
«Рейнметалл» заявлял, что постро-
ил военный завод на Украине — его 
давно надо уничтожить. Надо бить 
в том числе и по тем объектам, о ко-
торых будут говорить во всём мире. 
Не надо забывать об информацион-
ной составляющей — важной части 
этого гибридного конфликта.

При этом в последние месяцы на-
лёты на Москву и область происхо-
дят реже, чем прежде, отметил Роман 
Шкурлатов.

— Цели противника не измени-
лись — в первую очередь это нефтех-
ранилища, склады горюче-смазочных 
материалов и нефтеперерабатываю-
щие предприятия, — перечислил он. — 
Сложилось впечатление, что атака 
была чисто террористической — хо-
тели запугать. Наши средства ПВО 
справились штатно. Понятно, что об-
ломки дронов куда-то упали, но зада-
ча выполнена — до намеченных целей 
БПЛА не долетели.

Этим ударом ВСУ хотели показать, 
что способны дотянуться до Москвы, 
уверен военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— Эта атака показывает свой де-
монстративный характер, — пояснил 
он. — Мы не увидели каких-то внят-
ных целей. Использование БПЛА, ко-
торые могут только повреждать объ-
екты и ничего не уничтожать, кроме 
обычных жилых домов, говорит о том, 
что это тактика громких хлопков, за-
пугивания и действия на нервы. Мас-
сированной атака получилась во мно-
гом из-за того, что в предыдущие 
две недели они не могли использо-
вать свои дроны самолётного типа 
из-за плохой погоды: были туманы, 
ураганные ветры, низкая облачность. 
А украинские БПЛА чрезвычайно за-
висят от погоды.

Эксперт также напомнил, что ВСУ 
проводили в этом году атаки в глуби-
ну российской территории, исполь-
зуя менее 100 дронов, и воскресная 
попытка не самая серьёзная.

Последняя массированная атака 
беспилотников на Москву произошла 
10 сентября этого года. Тогда, по ин-
формации губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьёва, было уничтоже-
но около 20 БПЛА. Кроме того, в Под-
московье в ночь на 1 сентября было 
сбито 11 украинских беспилотников.

« О КАКОМ ПРА-
ВЕ НА САМОО-
БОРОНУ МОЖЕТ 

ИДТИ РЕЧЬ, КОГДА У НАС 
ЕСТЬ РЕАЛЬНЫЕ ДОКАЗА-
ТЕЛЬСТВА РАССТРЕЛА БЕ-
РЕМЕННЫХ, ДОКАЗАТЕЛЬ-
СТВА ТОГО, ЧТО ВСУ ВЕЛИ 
ОХОТУ С ИСПОЛЬЗОВА-
НИЕМ ДРОНОВ НА НАШИХ 
ГРАЖДАН
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Производство и необходимость
A Выдача промышленной 

ипотеки на расширение 
предприятий в текущем году умень-
шилась на 75,4% по сравнению с 2023-м — 
в 2024-м выдали 205 льготных кредитов 
против 834 годом ранее, сообщили «Из-
вестиям» в Минпромторге.

Механизм промышленной ипоте-
ки был запущен в 2022-м в соответ-
ствии с поручениями президента Рос-
сии. Программа предполагала выдачу 
промышленным предприятиям креди-
тов на приобретение недвижимости, 
а также её реконструкцию и модерни-
зацию. Ставка составляла 5% годовых, 
а для инновационных технологических 
компаний — 3%.

В апреле 2024 года условия получе-
ния таких кредитов ужесточились. Со-
гласно обновлённым требованиям, по-
лучить промышленную ипотеку могут 
предприятия малого и среднего бизне-
са, выручка которых составляет менее 
2 млрд рублей, а также малые техноло-
гические компании с выручкой менее 
4 млрд рублей. Из списка возможных 
претендентов на такие льготные кре-
диты исключили предприятия пище-
вой промышленности.

Кроме того, заёмщики получили 
плавающие ставки, напомнила «Изве-
стиям» директор агентства недвижи-
мости TriA Марина Триандофилиди. 
Процент по кредиту, согласно новым 
условиям, увеличивается на размер 
разницы между ключевой ставкой 
и 10%, а пересчёт ставки производит-
ся на дату выплаты процентов по ипо-
течному договору. Сейчас это 14% го-
довых для технологических компаний 
и 16% годовых для других заёмщиков 
при ключевой ставке 21%.

«Всего [с начала действия програм-
мы] на приобретение, строительство, 
реконструкцию и модернизацию произ-
водственных площадей заёмщикам вы-
дано 1039 льготных кредитов на общую 
сумму 105,13 млрд рублей, — рассказали 
в Минпромторге. — [В том числе] по ито-
гам 2023 года выдано 834 льготных кре-
дита на общую сумму 82,8 млрд рублей. 
В текущем году выданы кредиты на об-
щую сумму 22,33 млрд рублей».

Директор подразделения «Малый 
и средний бизнес» банка «Дом.РФ» 
Анна Корнелюк отметила, что в 2023-м 
с помощью промышленной ипотеки 
от этой финансовой организации про-
изводственные предприятия приобре-
ли более 107,7 тыс. кв. м недвижимости 
для расширения производства, объём 
кредитования по программе превысил 
1,1 млрд рублей.

— В 2024 году ставки по промышлен-
ной ипотеке не субсидировались, кре-
диты не предоставлялись, — указала 
она. — При этом мы фиксируем неосла-
бевающий интерес со стороны клиен-
тов к программе и надеемся, что суб-
сидирование ставок по промипотеке 
продолжится.

В пресс-службе Новикомбанка со-
общили, что отмечают рост объёма вы-
дачи промышленной ипотеки с нача-
ла 2024-го.

Реализация механизма промышлен-
ной ипотеки предусмотрена в проекте 
федерального бюджета на 2025–2027 го-
ды, подчеркнули в Минпромторге.

Промышленная ипотека оказалась 
востребованной в большей степени 
у производителей гражданского секто-
ра, указали в агентстве TriA. На первом 
месте по количеству займов за 2023 год 
оказались производители одежды (36%), 
пластиковых окон (23%) и косметиче-
ских средств (17%).

В банке «Дом.РФ» отметили, что 
чаще других в прошлом году за финан-
совой поддержкой обращались про-
изводители изделий из бетона (40%), 
изготовители оборудования (21%), ме-
таллических изделий (9%). Также ме-
ханизм был востребован у произво-
дителей пищевых продуктов, одежды, 
мебели, смазочных материалов, пла-
стиковых окон, косметики.

В «Дом.РФ» финансирование на но-
вые площади получили предприятия 
из 14 регионов России, рассказала Анна 
Корнелюк.

В Минпромторге отметили, что 
в 2024 году льготные кредиты заклю-
чались с предприятиями лёгкой и хи-
мической промышленности, лесопро-
мышленного комплекса, металлургии, 
машиностроения, производителями 
стройматериалов.

Программа промышленной ипо-
теки изначально имела ряд факторов, 
препятствующих её быстрой и лёгкой 
реализации, считает член Московско-
го регионального отделения «Деловой 
России», гендиректор ООО «КаргоСерт» 
Ирина Мысливчик.

— Первый и главный фактор — отсут-
ствие надлежащего количества про-
изводственных помещений в городах, 
которые готовы получить эту под-
держку, — подчеркнула она. — Произ-
водственных помещений и предпри-
ятий, которые могли бы подойти для 
бизнеса, очень мало. Второй фактор — 
система отчётности, которая подразу-
мевает предоставление данных по всем 
цифрам после получения субсидий. 
Не всегда компании могут пройти эту 
проверку.

По словам Марины Триандофили-
ди, на октябрь 2024-го на российском 

рынке продаётся около 13,7 тыс. произ-
водственных объектов — большинство 
из них без оборудования и площадью 
до тысячи квадратных метров.

— При этом среднюю цену за квад-
ратный метр производственного зда-
ния и склада назвать практически 
невозможно, — подчеркнула эксперт. — 
На рынке колоссальный разброс  — 
от 1–2 тыс. до 150–200 тыс. рублей 
в зависимости от региона, логисти-
ки, кадрового потенциала, транспорт-
ной доступности, снабжения объекта 
электричеством, теплом и их стоимо-
сти, а также других показателей.

Одна из проблем промышленной 
ипотеки в том, что крупный бизнес 
не может её получить, поскольку исклю-
чён из механизма, отметила член Торго-
во-промышленной палаты, учредитель 
«Критерии Консалта» Светлана Торцева.

— А он должен иметь такую возмож-
ность, поскольку строительство ново-
го цеха или модернизация действую-
щего производства требуют большого 
финансирования, — подчеркнула экс-
перт. — При этом большинство произ-
водственных компаний закредитовано 
и нуждается в привлечении доступных 
денег.

А малый и средний бизнес, по её сло-
вам, не может получить финансирова-
ние, поскольку требования банков вы-
соки и индивидуальны. Это связано 
с рисками для кредитных организаций 
из-за отсутствия обеспечения гарантий 
возврата заёмных средств.

— Поэтому, если у МСП нет группы 
компаний, готовой поручиться за неё, 
либо их оборот недостаточен для обе-
спечения, банк промипотеку не профи-
нансирует, — сказала она.

В России не так много сфер бизнеса, 
где маржинальность способна покрыть 
обслуживание кредитов по существу-
ющим ставкам, считает директор ком-
бината становых материалов «Винзер» 
Денис Жалнин. При этом потенциал для 
роста производства после ухода ино-
странных брендов и ограничения вво-
за части товаров под давлением санк-
ций очень высок.

— Повышение доступности креди-
тов для развития бизнеса сейчас сы-
грало бы ключевую роль для наращи-
вания ВВП и долгосрочного увеличения 
объёмов производства, — подчеркнул 
эксперт. — Вопрос лишь в том, что это 
должны быть целевые кредиты, сег-
ментированные как по регионам, так 
и по особо значимым отраслям произ-
водства для конкретного субъекта.

Наталья Башлыкова

В регионах России начали сни-
жаться цены на жильё в ново-

стройках. Тенденция наметилась 
в Санкт-Петербурге, Москве, Сочи, 
Краснодаре, Нижнем Новгороде, Ка-
лининграде и других городах, рас-
сказали «Известиям» представители 
агрегаторов и риелторы. Среди при-
чин  — повышение ключевой став-
ки, сокращение льготных ипотечных 
программ и ограниченные финансо-
вые возможности граждан. По мнению 
экспертов, тренд может продлиться 
от года до полутора, а снижение цен 
способно достигнуть 15%. Впрочем, 
девелоперы пока отказываются под-
тверждать тенденцию — ведь если 
начнётся ощутимое снижение прай-
са, продажи встанут: покупатели бу-
дут откладывать сделки в ожидании 
ещё более низких цен.

Снижение цен на квартиры в но-
востройках зафиксированы в октя-
бре в Сочи — на 1,3%, Калининграде — 
на 1%, Санкт-Петербурге — на 0,9%, 
Нижнем Новгороде — на 0,6%, Красно-
даре — на 0,1%, рассказали «Известиям» 
в агрегаторе «Яндекс Недвижимость». 
При этом в Калининграде, по данным 
аналитиков, цены снижаются уже чет-
вёртый месяц подряд, а в сентябре 
их падение составило 5,3%.

При этом на вторичном рынке цены, 
по данным агрегатора, сейчас стагни-
руют. В городах-миллионниках по ито-
гам октября медианная стоимость 
одного квадратного метра готового 
жилья составила 134 тыс. рублей, уве-
личившись за месяц на 0,4%. В 11 ме-
гаполисах изменение цены состави-
ло менее 0,5%, сообщили в компании.

— Хотя текущий уровень ключевой 
ставки рекордный, вероятнее всего, 
он не приведёт к массовым распро-

дажам, а запустит плавное снижение 
цен как на первичном, так и на вторич-
ном рынке недвижимости, — отметил 
в разговоре с «Известиями» директор 
«Яндекс Недвижимости» Евгений Бе-
локуров.

По его словам, в новых условиях де-
велоперы начали использовать иные 
подходы к ценообразованию, запу-
ская специальные предложения для 
покупателей. На итоговую цену объ-
екта больше влияет не площадь квар-
тиры и стоимость метра, а то, какую 
акцию, тип рассрочки, специальное 
предложение выберет покупатель. 
За последний год во всех городах-мил-
лионниках выросло число продавцов, 
которые готовы делать скидки поку-
пателям, и эта тенденция только уси-
ливается, отметил Евгений Белокуров.

По оценкам некоторых экспертов, 
началось снижение цен и на недвижи-
мость в Москве. В девелоперской ком-
пании Touch «Известиям» сообщили, 
что уменьшается стоимость недвижи-
мости в проектах эконом- и комфорт-
класса, при этом в бизнесе и выше 
цены сохраняются на прежнем уровне.

Экономика и бизнес

Запасные отчасти
Иностранных производителей авто заставят 
делиться техданными

Владимир Гаврилов, Евгения Перцева

И ностранные автопроизводите-
ли, в частности китайские, долж-

ны делиться с Россией технической ин-
формацией о своих машинах. Поправки, 
которые обяжут их делать это, необхо-
димо внести в законодательство РФ 
и техстандарты, говорится в предложе-
ниях, которые направила в правитель-
ство и Минпромторг группа сенаторов. 
Если инициативу одобрят, иностранные 
автоконцерны должны будут открыть 
свои эксплуатационные базы, диагно-
стические протоколы и каталоги зап-
частей. Это поможет мелким сервисам 
ремонтировать импортные авто. Сей-
час базы закрыты, что ограничивает 
автомобилистов в обслуживании ма-
шин — ремонт возможен только в офи-
циальных сервисных центрах по высо-
ким ценам.

�� ПОЧЕМУ ВСЕ КАТАЛОГИ 
ЗАПЧАСТЕЙ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ОТКРЫТЫ

Комитет Совета Федерации по ре-
гламенту обратился в правительство 
и Минпромторг с предложением обя-
зать производителей и импортёров 
автомобилей открыть каталоги зап-
частей и ремонтно-эксплуатацион-
ные базы для всех автосервисов («Из-
вестия» ознакомились с документом).

В письме за подписью председате-
ля комитета Вячеслава Тимченко ука-
зывается: у владельцев иностранных 
автомобилей есть серьёзные трудно-
сти с получением информации, необ-
ходимой для их обслуживания. Для по-
требителей закрыт доступ к каталогам 
деталей, что негативно сказывается 
на ремонте. Причём доступ ограничи-
вают не только ушедшие с российско-
го рынка из-за санкций европейские 
и американские компании, но и при-
шедшие на него китайские марки.

Проблема обсуждалась на круглом 
столе в Совете Федерации в начале ок-

тября при участии представителей 
Минпромторга, Росстандарта, Мин-
экономразвития, ФАС, Роспотребнад-
зора, отраслевых союзов и ассоциаций. 
Его участники порекомендовали Мин-
промторгу разработать обязательные 
требования к производителям, кото-
рые можно закрепить в действующих 
стандартах. В частности, Союз авто-
сервисов просит скорректировать 
с этой целью Технический регламент 
Таможенного союза.

— Мы совместно с профильными 
министерствами и ведомствами на-
мерены добиться хранения всей кри-
тически значимой информации на тер-
ритории РФ, а доступ к ней должны 
иметь не только официальные диле-
ры, но и независимые станции техни-
ческого обслуживания, — рассказал 
«Известиям» один из авторов инициа-
тивы, сенатор Олег Земцов.

Позиции, что технические базы 
нужно открыть всем сервисам, 
а не только дилерским центрам, при-
держиваются и в ассоциации «Россий-
ские автомобильные дилеры» (РОАД). 
По словам её председателя Алексея 
Подщеколдина, этот доступ может 
быть платной услугой.

По информации РОАД, сегодня есть 
сложности, в частности, с предостав-
лением актуальных баз китайских 
парт нёров. Трудности отмечаются 
с отслеживанием истории гарантий-
ного и сервисного обслуживания ав-
томобилей, а также с обновлением ПО. 
По данным Российского союза авто-
сервисов, китайские марки не спешат 
открывать техническую информацию 
российским партнёрам из-за пробе-
лов в действующем законодательстве.

По словам члена правления Со-
юза автосервисов Ильи Плисова, го-
сударство никогда не предъявляло 
требований к иностранным автопро-
изводителям делиться технической 
информацией, хотя это общемировая 
практика. Сейчас это вызывает труд-
ности с ремонтом, в особенности со-

  

Рынок без труда
A В исследовании говорится, 

что больше всего вакансий 
при этом открыто в обрабатывающих 
производствах и торговле: на них при-
ходится почти каждое третье предло-
жение.

«Известия» направили запрос в ре-
крутинговые агентства о количестве 
вакансий на рынке труда. В hh.ru при-
вели данные по третьему кварталу: 
за это время работодатели размести-
ли 3,3 млн вакансий — что на 6% больше, 
чем в предыдущие три месяца.

— Состав тройки отраслей — лидеров 
по количеству открытых предложений 
за последние два квартала не меняет-
ся: это розничная торговля, IT-сектор 
и строительство. Суммарно на них при-
ходится почти каждая третья вакан-
сия, — отметили там.

При этом наибольший прирост 
предложений в третьем квартале от-
мечен в энергетике (+82%), сфере услуг 
(+58%) и добывающей отрасли (+50%).

По поручению президента ВНИИ 
труда с 2023 года проводит всероссий-
ский опрос работодателей о кадровой 
потребности. Как сообщили там «Изве-
стиям», в прошлом году среди самых 
востребованных профессий компании 
назвали инженеров (в горизонте сле-
дующих пяти лет дополнительно по-
требуется 200 тыс. сотрудников), пре-
подавателей (почти 190 тыс. человек), 
а также квалифицированных рабочих.

Как отметили во ВНИИ труда, для 
подготовки специалистов реализуют-
ся программы бесплатного переобуче-
ния, его софинансирование силами ра-
ботодателя. Кроме того, развиваются 
механизм целевого обучения, програм-
мы профориентирования и другие ин-
струменты, добавили там.

Рынок труда находится под влияни-
ем факторов, которые в этом году про-
явились особенно ярко: это рекордно 
низкая безработица (она опустилась 
до 2,4% в сентябре) и крайне высокий 
дефицит персонала, отметила дирек-
тор по маркетингу HR-холдинга Ventra 
и цифровой платформы Ventra Go! Анна 
Ларионова.

Он вызван в первую очередь эффек-
том демографической ямы и оттоком 

мигрантов, сказала она. Как писали ра-
нее «Известия», количество выданных 
за девять месяцев патентов на работу 
в России сократилось с 1,7 до 1,6 млн 
в 2024 году.

Рост занятости в отдельных отрас-
лях закономерен в условиях импорто-
замещения, полагает доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Фарида Мирзабалаева. Кроме 
того, увеличение производства про-
дукции военно-промышленного ком-
плекса многократно повысило потреб-
ность в кадрах, заявила профессор 
экономического факультета РУДН Ека-
терина Нежникова.

Нехватка специалистов напря-
мую влияет и на бизнес, и на экономи-
ку в целом. Из-за дефицита рабочих 
рук в полтора раза (а для ряда пози-
ций и вдвое) увеличился срок подбора 
сотрудников, а его стоимость вырос-
ла на 30%, привела цифры Анна Лари-
онова.

— В связи с этим компании пере-
сматривают систему мотивации, де-
лают ставку на удержание специали-
стов, расширяют возрастные границы 
найма, обращая внимания как на мо-
лодёжь, так и на старшее поколение, — 
пояснила она.

Кроме того, на фоне дефицита кад-
ров в России растут зарплаты. За пер-
вую половину 2024-го, по данным Рос-
стата, они уже увеличились на 18% 
в годовом выражении — в среднем 
до 83,5 тыс. рублей.

Для закрытия потребности в линей-
ном персонале компании обращают-
ся к услугам временных работников — 
доля этой категории в ритейле уже 
достигает 30% от сотрудников торго-
вой точки, заключила Анна Ларионова.

Между тем дефицит трудовых ре-
сурсов по-прежнему остаётся наибо-
лее значимым фактором, ограничива-
ющим возможности для увеличения 
предложения товаров и услуг. Об этом 
в очередной раз сообщил ЦБ в резю-
ме обсуждения октябрьского решения 
по ключевой ставке. По данным регу-
лятора, примерно 70% российских ком-

паний испытывает недостаток квали-
фицированных кадров.

Их нехватка может сохраниться, 
поскольку внутренние источники по-
крытия почти исчерпаны, заключи-
ла Фарида Мирзабалаева из РЭУ име-
ни Плеханова. Компании уже активно 
нанимают людей тех возрастных кате-
горий, которым раньше сложно было 
найти работу: подростков, студентов 
и пенсионеров. Как писали ранее «Из-
вестия», в прошлом году работающих 
людей в возрасте до 18 лет в России ста-
ло на 40% больше.

Также к мерам по сокращению де-
фицита можно отнести поддержку тру-
довой мобильности и миграции ква-
лифицированного промышленного 
персонала, отметила Фарида Мирза-
балаева.

С проблемой нехватки кадров мож-
но справиться и за счёт роста произ-
водительности труда. В РФ с 2018 года 
действует одноимённый нацпроект. 
Он должен обеспечить 5-процентный 
ежегодный прирост производительно-
сти труда на средних и крупных пред-
приятиях несырьевых отраслей эконо-
мики. Президент продлил действие мер 
поддержки до 2030-го, однако со сле-
дующего года они войдут в состав на-
ционального проекта «Эффективная 
и конкурентная экономика» в каче-
стве соответствующего федерально-
го проекта.

Кроме того, Владимир Путин, вы-
ступая с посланием Федеральному со-
бранию, в феврале анонсировал запуск 
нового нацпроекта «Кадры». Он нач-
нёт действовать с 1 января 2025 года. 
По словам президента, цель нацпроек-
та — помощь школьникам и студентам 
в профессиональном развитии.

Ситуация на рынке труда улучшит-
ся, когда свой эффект в виде прироста 
рождаемости дадут сегодняшние демо-
графические инициативы — но это бу-
дет не ранее чем через 20 лет, полагает 
Екатерина Нежникова из РУДН. Поэто-
му одним из основных направлений го-
сударственной политики должно стать 
повышение доступности переобучения 
для взрослых, в том числе молодых мам 
и предпенсионеров, уверена она.

Дефицит трудовых ре-
сурсов остаётся значи-
мым фактором, ограни-
чивающим возможности 
для увеличения предло-
жения товаров и услуг
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Вложить хорошо
Власти увеличивают сроки инвестиционных налоговых кредитов

Милана Гаджиева

В ласти улучшат условия выдачи ин-
вестиционных налоговых кредитов, 

выяснили «Известия». Инструмент по-
зволяет компаниям отсрочить плате-
жи по сборам, а высвобожденные сред-
ства направить в развитие (в технологии, 
расширение или модернизацию про-
изводства). Сейчас сроки предостав-
ления таких займов различаются для 
разных предприятий — максимальные 
десять лет доступны только для зон тер-
риториального развития. Теперь их пла-
нируют выдавать на десять лет любым 
организациям, сообщили в Минфине. 
Насколько эта мера востребована у биз-
неса и почему она в приоритете у госу-
дарства в условиях высокой инфляции — 
в материале «Известий».

�� КАК РАБОТАЮТ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
НАЛОГОВЫЕ КРЕДИТЫ

Сейчас срок предоставления инвести-
ционного налогового кредита (ИНК) 
различается для юридических лиц 
в зависимости от оснований. Для под-
держки бизнеса и стимулирования 
компаний вкладываться в своё разви-
тие предлагается всем выдавать такие 
займы на максимальные десять лет, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Минфина. Изменения внесут в законо-
дательство в ближайшие три года, до-
бавили в ведомстве.

ИНК — это особая форма займа от го-
сударства, который позволяет бизне-
су отложить платежи по налогам на по-
том, а сэкономленные деньги потратить 
на инвестиции. Неуплаченные сборы 
нужно будет возвращать с процента-
ми. Ставка такой ссуды составляет 1/2 
или 3/4 ключевой ЦБ, но не более 15% го-
довых.

Инвестиционные налоговые кре-
диты предоставляются по налогу 
на прибыль, а также по региональным 
и местным сборам (например, имуще-
ственному, земельному, транспортно-
му), подчеркнула член Ассоциации юри-
стов России Валерия Стародубова. Как 
перечислил руководитель лаборато-
рии исследований налоговой политики 
Президентской академии Виктор Маче-
хин, такие кредиты выдаются компани-
ям, занимающимся:

— научно-исследовательскими 
и опытно-конструкторскими работа-
ми или техническим перевооружени-
ем собственного производства;

— инновационной деятельностью;
— выполнением особо важного зака-

за по социально-экономическому раз-
витию региона или обеспечением не-
обходимых услуг населению;

— выполнением государственного 
оборонного заказа;

— инвестированием в объекты наи-
высшей энергетической эффектив-
ности (возобновляемые источники 
энергии, производство тепловой и элек-
троэнергии).

Есть и ещё один критерий, благода-
ря которому компании могут выдать 
ИНК: если она внесена в реестр рези-
дентов зоны территориального раз-
вития. Сегодня максимальный срок 
инвестиционного налогового кре-
дита — десять лет — предоставляется 
именно на этом основании, напомни-
ли в Минфине.

Речь идёт о части территорий регио-
нов, где действуют специальный пра-
вовой режим и меры поддержки для 
бизнеса (например, налоговые послаб-
ления или льготная аренда). В июле 
2024-го правительство внесло в Госдуму 
законопроект об упразднении этого ре-
жима. Власти объясняют это его невос-
требованностью, поскольку сейчас для 
субъектов действуют более привлека-
тельные режимы (например, ОЭЗ и ТОР). 
Документ уже принят в первом чтении.

По общему же правилу срок предо-
ставления инвестиционного налогово-
го кредита сейчас составляет от одного 
до пяти лет, подчеркнула Валерия Ста-
родубова. ИНК отличается от отсроч-
ки или рассрочки по налогам тем, что 
предусматривает выплаты по процен-
там. Кроме того, для получения такой 
меры поддержки организация долж-
на осуществлять вложения в соб-
ственное развитие или на благо госу-
дарства — просто отложенный платёж 
таких требований не предполагает, до-
бавила эксперт.

�� ПОЧЕМУ ИЗМЕНЕНИЯ 
ПОТРЕБОВАЛИСЬ СЕЙЧАС

Сегодня инвестиционный налого-
вый кредит не самая популярная мера 
поддержки, отметил директор Выс-
шей школы экономики и бизнеса РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий Завьялов. 

По его словам, процедура его получе-
ния довольно сложна: нужно собрать 
много документов, и ради нескольких 
лет отсрочки не все компании хотят 
этим заниматься. Как правило, этот ин-
струмент использует крупный бизнес, 
реализующий серьёзные инвестицион-
ные проекты, которые имеют длитель-
ный срок окупаемости. Поэтому уста-
новление единого срока в десять лет, 
скорее всего, повысит спрос на такие 
займы, считает эксперт.

В условиях высокой ключевой (в ок-
тябре 2024-го её подняли до 21%) бизнес 
больше заинтересован привлекать кре-
диты по ставке ниже рыночной, отме-
тила завкафедрой «Бухгалтерский учёт 
и аудит» экономического факультета 
РУДН Лариса Сорокина. В свою очередь, 
более выгодные условия отсрочки на-
логовых платежей увеличат инвестици-
онную активность компаний, добавила 
эксперт. А это положительно отразится 
на экономике РФ, к тому же такие зай-
мы не будут разгонять инфляцию — по-
скольку работать будут деньги, которые 
уже есть в экономике, а не созданные 
за счёт кредитования.

— Установление единого срока ИНК 
позволит снизить налоговую нагрузку 
на компании и повысить их финансо-
вую устойчивость. Это особенно важно 
в условиях роста инфляции, повышения 
ключевой ЦБ, санкционного давления 
и ухода из России стратегически важ-
ных для многих организаций контра-
гентов, — уверена Валерия Стародубова 
из Ассоциации юристов России.

Предлагаемая Минфином инициати-
ва действительно может ощутимо улуч-
шить востребованность инструмента, 
считает координатор «Деловой России» 
по СЗФО Дмитрий Панов. Он добавил: 
при этом целесообразно также ограни-
чить максимальную процентную на-
грузку в условиях жёсткой денежно-
кредитной политики — например, до 1/2 
ставки рефинансирования при ключе-
вой свыше 15%.
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После победы Дональда Трампа 
на выборах в США и связанных с этим 

предположений об окончании украин-
ского конфликта и смягчении санкций 
российский фондовый рынок вырос, от-
метили аналитики ФГ «Финам». К пятнице 
индекс Мосбиржи поднялся на 5,7% и за-
крепился на уровне выше 2700 пунктов. 
В перспективе акции экспортёров полу-
чат дополнительную поддержку.

В понедельник отчётностью поде-
лятся Сбер, «Аэрофлот» и химический 
холдинг «ФосАгро», сообщила веду-
щий аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева. Это может повлиять на стои-
мость акций компаний. Помимо этого 
11 ноября результаты представят «Руса-
гро» и энергетическая компания «ТГК-1», 
добавил аналитик General Invest Артём 
Андреев.

12 ноября отчётность опубликуют 
«М.Видео» и «Ростелеком», сообщили 
в «Финаме».

В среду, 13 ноября, опубликуют 
индекс потребительских цен России, 
предупредили в General Invest.

В четверг IT-компания «Софтлайн» 
поделится результатами за девять ме-
сяцев 2024-го, рассказали в General 
Invest. Также 14 ноября «ТКС Холдинг» 
проведёт собрание акционеров по во-
просу выплаты дивидендов за три квар-
тала 2024 года.

15 ноября финансовыми результа-
тами поделятся Совкомбанк и Совком-
флот, сообщили в «Финаме». Кроме того, 
отчётность представит лесопромыш-
ленный холдинг «Сегежа».

Долговой рынок может столкнуть-
ся с волатильностью в среду-четверг 
на фоне публикации данных по инфля-
ции, отметили в General Invest. В целом 
на неделе индекс гособлигаций RGBI 
будет находиться в диапазоне 96–
98 пунктов.

Рубль в ближайшие дни будет тор-
говаться по курсу около 99 за доллар, 
106 за евро и 13,8 за юань, прогнозиру-
ют в «Цифра брокер». Индекс Мосбир-
жи может продолжить рост и достиг-
нуть уровня 2800 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ 

временных машин со множеством 
электронных опций.

При одностороннем разрыве парт-
нёрских отношений со стороны ино-
странных производителей техниче-
ская информация уже не передаётся 
сервисным станциям, и они с трудом 
чинят автомобили, уточняет Плисов.

— Важным условием эксплуатации 
транспорта является доступ к про-
граммному обеспечению, которое 
стало неотъемлемой частью любого 
современного автомобиля, — расска-
зал Олег Земцов. — Однако импортё-
ры ограничивают доступ к нему или 
вовсе блокируют.

Ситуацию осложняет значитель-
ный объём серого импорта через физи-
ческих лиц без какой-либо сервисной 
и программной поддержки, отметил 
сенатор.

— Гарантировать права потребите-
лей можно, только если обязать ино-
странные компании хранить все дан-
ные на территории России, — считает 
глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» (ОПИ) Олег Павлов.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе правительства, рекомендации 

комитета СФ по регламенту поступи-
ли в кабмин и были направлены для 
проработки и ответа в Минпромторг. 
Редакция направила запросы в это 
ведомство, а также в ФАС и крупным 
автопроизводителям, присутствую-
щим сегодня на российском рынке.

�� КАКИЕ ТРУДНОСТИ 
СУЩЕСТВУЮТ С РЕМОНТОМ 
КИТАЙСКИХ МАШИН

В российских законах никогда не было 
требований к иностранным компаниям 
открывать техническую информацию. 
Они по своему желанию передавали 
её официальным дилерам. Прочие ма-
стерские и сервисные центры с 1990-х 
годов выуживали её у «официалов». 
Но если с немецкими, японскими и от-
части корейскими производителями 
это получалось, то с китайскими в этом 
плане работать непросто, рассказал 
«Известиям» владелец ГК «Механика» 
Дмитрий Даньшов.

Сейчас это породило массу проблем. 
Доходит до курьёзов, когда на скопи-
рованные китайские моторы диле-
ры ищут запчасти по каталогам от не-

мецких или японских аналогов. Всё это 
нарушает права тех автовладельцев, 
которые не хотят задорого обслужи-
ваться в официальных сервисных цен-
трах и обращаются в независимые ма-
стерские, отмечает участник рынка.

— В основном проблемы с досту-
пом к онлайн-каталогам есть у китай-
ских автоконцернов, которые недав-
но появились на российском рынке. 
Это Kaiyi, Voyah, Livan, Ora, Forthing, 
Skywell, SWM, Honqgi, Dongfeng, Li 
Xiang, Haima, Wey, Aito, Rising, Venucia, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
дилерского направления автомо-
бильного маркетплейса FRESH Евге-
ний Житнухин. — Думаю, это связано 
с тем, что автоконцерны из КНР не го-
товы полностью давать доступ к ка-
ким-либо своим цифровым системам 
или платформам из-за национальных 
особенностей ведения бизнеса, на-
правленных на развитие собствен-
ных производств.

Электронный каталог — программа, 
в которой можно быстро подобрать не-
обходимые запчасти по VIN-коду. Про-
блемы с ними возникали у сервисных 
центров и раньше, рассказал «Извести-
ям» руководитель отдела по развитию 
продуктов и услуг ГК «Альфа-Лизинг» 
Максим Давиденко. Например, с корей-
скими автомобилями, когда те только 
поступили на отечественный рынок.

Сейчас организация доступа к ка-
талогам брендов из КНР находится 
в активной разработке. Параллель-
но актуализируются действующие 
базы поставщиков, так как в них мно-
го неточностей. Например, китайские 
смежники отправляют не те запчасти, 
что указаны по VIN-кодам в каталогах 
производителей.

Ситуацию спасает то, что боль-
шинство китайских автомобилей 
ещё достаточно свежие и практически 
не нуждаются в капитальном ремон-
те. Но со временем проблемы с ремон-
том будут нарастать, полагает Максим 
Давиденко.

Впрочем, в компании «Циан» не под-
твердили тренд на снижение цен в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, при этом 
признали, что есть регионы с обрат-
ной историей.

— Средний показатель по регионам 
колеблется от +0,2% до +0,8%. Разу-
меется, при таких параметрах — фак-
тически при околонулевых колеба-
ниях цен — есть регионы, где цены 
на 30-дневных отрезках снижаются. 
Правда, пока не было таких месяцев, 
где таких субъектов было бы большин-
ство, — пояснили в компании.

Там отметили, что заметное сниже-
ние цен может начаться только в слу-
чае падения фактического спроса 
(количества сделок) на протяжении 
длительного периода времени. Од-
нако пока такой ситуации на рынке 
не наблюдается. Продажи по итогам 
октяб ря оказались на уров-
не сентябрьских, выделе-

но финансирова-
ние на программу 

семейной ипотеки, впереди два меся-
ца, когда за продавцов играет сезон-
ность, подчеркнули в ЦИАН.

В Гильдии риелторов Москвы ин-
формацию о снижении цен на ново-
стройки в регионах «Известиям» под-
твердили.

— Тенденция снижения цен вызва-
на тем, что свёрнуто льготное ипо-
течное кредитование. До сих пор ры-
нок новостроек безостановочно рос, 
но теперь остатки строительных про-
ектов застройщиков не подтвержде-
ны финансированием. Рынки Москвы 
и Санкт-Петербурга ещё сохраняют 
относительную стабильность, но вот 
региональные просели больше, хотя 
есть и исключения, — сказал «Изве-
стиям» президент гильдии Андрей 
Банников.

По его словам, устойчивость 
в ценах удалось сохранить на регио-
нальных рынках, где есть оборонные 
предприятия, например в Перми.

При этом Андрей Банников отме-
тил, что, когда действовала льготная 
ипотека, рост стоимости жилья в но-
востройках был до 40% и выше, чем 
на вторичном рынке. Однако сейчас 
эта тенденция, по его словам, будет 

нивелироваться, а разрыв повыше-
ния цен между рынками сокращаться.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию на рынке жилья.

Впрочем, девелоперы пока не под-
тверждают тренд на снижение цен.

— Есть небольшая корректировка 
стоимости квадратного метра в сег-
ментах эконом- и комфорт-класса, так 
как эти категории всегда наиболее чув-
ствительны к любым экономическим 
колебаниям. Особенно к изменению 
ипотечных ставок и ухудшению усло-
вий кредитования. При этом недвижи-
мость бизнес-класса и выше показыва-
ет большую устойчивость во времена 
экономической турбулентности, по-
этому в этих сегментах снижения 
стоимости объектов мы не отмеча-
ем, — заявил «Известиям» управляю-
щий партнёр девелоперской компании 
Touch Сергей Шиферсон.

По его словам, о повсеместном 
снижении цен на строящуюся недви-
жимость в долгосрочной перспекти-
ве пока говорить рано.

— В целом охлаждение рынка, без-
условно, присутствует, поэтому деве-
лоперы всё активнее вводят различ-
ные инструменты стимулирования 
спроса, в том числе скидки и акции, — 
пояснил представитель бизнеса.

Ожидать масштабного падения 
цен на недвижимость не стоит, одна-
ко высокие ипотечные ставки могут 
повлечь за собой стагнацию темпов 
продаж, заявил «Известиям» ген-
директор строительного холдинга 
«РСТИ» в Москве Алексей Туркин.

— Продолжительность этого пе-
риода будет зависеть от сроков воз-
вращения условий кредитования 
к приемлемым значениям, а также 
внешнеполитической и макроэко-
номической ситуации, — заявил он.

По его словам, в целом рост цен 
на рынке недвижимости продолжается, 
однако темпы замедлились из-за уве-
личения ключевой ставки и фактиче-
ского прекращения действия льготных 
программ жилищного кредитования.
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Крылатые модели
В РФ создают летающие грузовики для нефтяников

Антон Белый

Российские учёные разрабатывают 
беспилотные летающие грузовики 

для работы на нефтяных месторожде-
ниях. Специалисты создают БПЛА вер-
тикального взлёта и посадки с коммер-
ческой нагрузкой до 750 кг и дальностью 
полёта до 700 км. В первую очередь они 
предназначены для работы в труднодо-
ступной местности и в тяжёлых погод-
ных условиях. При этом летать такие мо-
дели будут на обычном бензине АИ-95, 
вывести их на рынок планируется до кон-
ца 2025 года.

Российские разработчики из класте-
ра «Аэронет» Национальной техноло-
гической инициативы (НТИ) создают 
БПЛА вертикального взлёта и посадки 
с грузоподъёмностью до 750 кг и даль-
ностью полёта до 700 км. Их целью бу-
дет доставка тяжёлых грузов в сложных 
погодных условиях, рассказал «Изве-
стиям» генеральный директор компа-
нии «Летающие грузовики» Антон Блик.

— В России огромные пространства 
и грузопоток, в котором мы планиру-
ем создать совершенно новый тип пе-
ревозки. Речь про сотни тысяч тонн 
грузов и лётных часов в год. Прежде 
всего аппараты будут использовать-

ся для оперативной доставки грузов 
на месторождения, буровые платфор-
мы и в отдалённые населённые пункты, 
например Крайнего Севера. Они значи-
тельно сокращают время транспорти-
ровки, что особенно важно в экстрен-
ных ситуациях, например при доставке 
медицинских препаратов или гумани-
тарной помощи, — отметил Антон Блик.

В разработке две модели тяжёлых 
грузовых БПЛА. WingedBull 01XS может 
нести 250 кг полезной нагрузки, грузо-
подъёмность второй модели WingedBull 
01XL составляет уже 750 кг, уточнил экс-
перт. Крейсерская скорость аппаратов 
составляет порядка 400 км/ч, они мо-
гут преодолеть расстояние до 700 км. 
Работать БПЛА будут при температуре 
от –55 °C до +45 °C. Их корпус выполнен 
из гексагональных панелей типа ком-
позитный сэндвич, что упрощает сбор-
ку планера, удешевляет производство 
и ремонт на месте, а также снижает рас-
ход топлива за счёт малого веса, объ-
яснил Блик. По его словам, летающие 
грузовики работают на обычном бен-
зине АИ-95.

— Первая модель оснащена силовой 
установкой из двух комбинированных 
ДВС, вторая — силовой установкой из га-
зотурбинного двигателя и шести элек-

тродвигателей, — добавил Антон Блик. 
На первом этапе компания планирует 
работать в нефтегазовой и горнодобы-
вающих отраслях — уже есть договорён-
ности с игроками нефтегазового рынка. 
В дальнейшем возможен также выход 
на рынок ритейла для доставки товаров.

Тяжёлые машины действительно 
очень нужны на рынке, сказал директор 
по развитию технологических конкур-
сов НТИ Up Great Юрий Молодых. При 
этом разработка такой машины гораздо 
сложнее и в проектировании, и на этапе 
испытаний, чем беспилотных воздуш-
ных судов (БВС) массой до 100 кг. Кон-
курировать нужно будет со всеми про-
изводителями тяжёлых БВС, но рынок 
этот небольшой, аппаратов на нём не так 
много. С точки зрения конкуренции по-
мимо надёжности очень важными пара-
метрами будут простота обслуживания 
и требования к оператору и техникам, 
которые работают с системой.

— Для эксплуатации аппаратов ком-
пании придётся пройти сертификацию. 
Для БВС взлётной массой свыше 30 кг 
это всё ещё длинная и дорогая проце-
дура в рамках действующего законо-
дательства и практики сертификации, — 
отметил Юрий Молодых.

Развитие беспилотных коммер-
ческих грузоперевозок — очевидный 
тренд, хорошим примером может слу-
жить экспериментальное использова-
ние автономного транспорта на трассе 
М11 Москва — Санкт-Петербург, отмети-
ла директор АНО «Спортивно-методи-
ческий центр «Кафедра киберспорта»», 
проводящей комплексные научно-
практические исследования в обла-
сти высоких технологий, киберспорта 
и искусственного интеллекта Виктория 
Береснева.

«Отказы от приёмных детей случаются 
из-за отсутствия поддержки»
Директор фонда «Дорога жизни» Анна Котельникова — об осознанном отношении к усыновлению  
и честности в отношениях с сиротами

Ксения Набаткина

Ф едеральный банк данных сирот со-
кращается, однако в спецучрежде-

ниях остаётся много детей, которых по-
местили туда временно — пока родители 
не справятся с трудной жизненной си-
туацией, рассказала «Известиям» ру-
ководитель благотворительного фон-
да «Дорога жизни» Анна Котельникова. 
В приёмные семьи они попасть не мо-
гут, так как ждут, когда их заберут кров-
ные родители. Кроме того, в обществе 
до сих пор множество мифов и стерео-
типов вокруг семей с приёмными детьми, 
что мешает их интеграции в социум. Ка-
кой помощи сегодня не хватает матерям 
в регионах — в интервью Анны Котельни-
ковой ко Всемирному дню сирот, отме-
чаемому во второй понедельник ноября.

Становится ли меньше детей в сиротских 
учреждениях?

Благодаря различным мерам под-
держки семей, в том числе приёмных 
и замещающих, есть тенденция к умень-
шению количества анкет в федераль-
ной базе данных детей-сирот. Сейчас 
государство сосредоточено на вопро-
се сохранения кровных семей, разрабо-
тано много мер поддержки родителей 
в трудной жизненной ситуации.

Но в сиротских учреждениях есть 
дети, которые находятся там времен-
но — на срок до шести месяцев, а порой 
и до года. Их помещают туда по заяв-
лению родителей. Это возможно, если 
семья оказалась в трудной жизненной 
ситуации. Такая мера даёт родителям 
шанс преодолеть сложности и потом 
забрать детей обратно. Но всё это вре-
мя дети находятся на попечении го-
сударства. И, к сожалению, получает-
ся, что дети в учреждении есть, но это 
не те дети, которые могли бы попасть 
в приёмные семьи. Статистика по ним 
пока существенно не уменьшается.

Сейчас стали чаще брать детей в семьи?
Если судить по тем, кто проходит 

обучение в школе приёмных родите-
лей при нашем фонде, люди стали бо-
лее спокойно относиться к тому, что 
в их семье может появиться приём-
ный ребёнок. Раньше многие очень 
волновались, прежде чем забрать ре-
бёнка из учреждения, переживали, ка-

кая у него генетика, наследственность. 
Сейчас же в школу приёмных родите-
лей приходят за знаниями, хотят луч-
ше понять, что они могут сделать для 
таких детей.

Стало ли общество спокойнее относить-
ся и принимать такие семьи?

Руководствуясь своим опытом четы-
режды приёмной мамы, могу сказать: 
общество всё ещё не до конца принима-
ет такие семьи. Если вы приёмные ро-
дители, вокруг вас всё равно остаются 
некие мифы, разные суждения и даже 
какие-то штампы.

Например, если ты взял ребёнка 
с особенностями здоровья, активно за-
нимаешься его реабилитацией, то слы-
шишь: «Нормальная мать своего ребён-
ка не мучила бы». Или продолжаются 
пресловутые разговоры: «Ты кровному 
купил две игрушки, а приёмному одну, 
всё понятно, не сильно ты его любишь!»

Есть и вторая линия поведения в об-
ществе, когда вокруг приёмной семьи 
создают некий ореол геройства.

Те или иные штампы следуют за каж-
дой приёмной семьёй, хотя, возмож-
но, это проявляется не так сильно, как 
пять лет назад. Сейчас много приёмных 
мам, которые активно ведут социаль-
ные сети. Благодаря им эта тема стала 
более публичной, но при этом всё ещё 
не лишена мифов.

Чаще стали брать в семьи детей, у кото-
рых есть сложности со здоровьем либо 
много братьев и сестёр?

Я наблюдаю за нашими кандидата-
ми в приёмные родители. Они зачастую 
приходят, чтобы взять здорового мла-

денца, но в процессе обучения понима-
ют, что у них есть возможность забрать 
ребёнка, который, например, не может 
ходить, или слабослышащий, или глу-
боко недоношенный. И есть всё боль-
ше семей, которые не боятся и забира-
ют не абсолютно здорового младенца. 
И это хорошо.

Мне кажется, что сиблингов (детей 
одних родителей. — «Известия») тоже 
стали брать чуть лучше. Например, мой 
муж был готов максимум на одного при-
ёмного ребёнка, но так сложилось, что 
в итоге мы взяли в семью троих.

А чтобы взять в семью подростков, 
необходимы определённые умения. 
Есть профессиональные семьи, кото-
рые не боятся и берут их, они хорошо 
понимают их психологию. К сожале-
нию, в региональных детских домах всё 
ещё много подростков. Бывает, что в се-
мью берут детей дошкольного возраста 
и даже иногда младенцев, а потом у них 
начинается серьёзный пубертат, роди-
тели не справляются и эти дети возвра-
щаются в учреждения. И затем таких 

подростков опасаются брать повтор-
но. В регионах семьям зачастую не хва-
тает поддержки для принятия ребёнка, 
от которого уже отказывались другие 
приёмные родители.

Почему подростки могут отказываться 
идти в приёмную семью?

Есть разные варианты. Если ребё-
нок долгое время провёл в учрежде-
нии, не имеет привязанности к взрос-
лым, ему будет очень сложно в семье. 
Такие дети привыкают к институцио-
нальному образу жизни, когда они всё 
время находятся в учреждении. Не-
сформировавшаяся привязанность — 
это очень сложный момент, особенно 
для приёмного родителя.

Также подросток может не хотеть 
в семью, потому что у него уже был опыт 
нахождения в приёмной семье, возмож-
но, не один раз. Детям, которых взяли 
и вернули, очень сложно найти семью, 
потому что они не доверяют взрослым. 
Особенно если был опыт насилия в при-
ёмной семье.

Какие требования сейчас есть к приём-
ным семьям? Могут ли дать ребёнка оди-
нокой женщине или одинокому мужчи-
не?

Приёмной маме, у которой нет мужа, 
дадут ребёнка, если она соберёт полный 
пакет документов, пройдёт школу при-
ёмных родителей, покажет, что она ра-
ботает, что у неё есть жильё и она мо-
жет дать ребёнку полноценную жизнь 
дома, в семье. Даже молодым приёмным 
мамам дают детей. Одного нашего по-
допечного забрала девушка, которой 
было 22. Причём это мальчик в инвалид-
ной коляске. Уже пять лет она воспиты-
вает его.

Что касается одиноких мужчин, это 
очень непростая история. Службе пси-
хологического сопровождения в таком 
случае нужно провести очень хорошую 
диагностику. Практика, к сожалению, 
показывает, что желание стать приём-
ным родителем со стороны мужчины 
не всегда имеет под собой правильные 
цели. Мужчин точно будут рассматри-
вать под большой лупой.

Для женщины же существенную 
роль может играть возраст. Если кан-
дидат возрастной, любой психолог 
в любой школе приёмных родителей 
задаст вопрос, как он будет справлять-
ся с ребёнком, например, через десять 
лет. Важно подумать о своём ресурсе.

Много вопросов и по поводу жилья. 
В законе нет ограничений относитель-
но съёмного жилья, но если ты берёшь 
сиблингов в квартиру в 30 «квадра-
тов», нужно понимать, что сейчас они 
маленькие, а когда вырастут, каждому 
нужно будет своё пространство.

На какую помощь могут рассчитывать 
приёмные родители?

Служба сопровождения и психологи-
ческая поддержка — некая передышка 
для родителей, особенно если они берут 
непростого ребёнка. Семьи, которые бе-
рут ребёнка младшего школьного воз-
раста либо младенца, выгорают мень-
ше, чем те, кто берёт детей со сложной 
историей — с педагогической запущен-
ностью, осложнениями по здоровью или 
детей-инвалидов. Таким семьям поми-
мо психологической поддержки нужны 
практические советы.

Этот аспект у нас пока хромает. За-
частую маме не хватает знаний и чёт-
ких маршрутов, по которым ей можно 
идти с конкретным ребёнком-инвали-
дом: к какому врачу пойти, где пройти 
реабилитацию. Или где взять няню, ко-
торая будет приходить и помогать с осо-
бенным ребёнком.

Этот пул механизмов и возможно-
стей для мамы должен быть разрабо-
тан не в отдельном фонде, который по-
могает родителям с сопровождением 
или с медицинской маршрутизацией. 
Нужна единая структура, система, куда 
может обратиться мама. К сожалению, 
сейчас случаются отказы от приёмных 
детей и их возвраты в учреждения имен-
но из-за отсутствия комплексной под-
держки.

Общество

Теория и практика

Алексей Митенков

Педагог

В России 11 ноября отмечают День 
экономиста. Сейчас точно мож-

но сказать, что работодателям нуж-
ны не просто экономисты и менедже-
ры. Руководство компаний хочет видеть 
в своих рядах тех специалистов, которые 
смогут предлагать нестандартные, кре-
ативные решения на стыке функциона-
лов и задач бизнес-среды.

Специалисты должны обладать ме-
такомпетенциями, когнитивными 
способностями и углублёнными при-
кладными, а также междисциплинар-
ными знаниями для профессий бу-
дущего. Например, особая нехватка 
специалистов отмечается на стыке 
экономики и инженерного дела.

Расчёт любой конструкции и тех-
нологии не просто набор технических 
элементов — это в том числе и реше-
ние экономического вопроса. Клиен-
ты хотят получить не просто высоко-
технологичный продукт, но и решение 
с низкой себестоимостью. Поэтому 
понимание экономистом инженерных 
и технологических аспектов отрасли — 
металлургии, нефтехимии и других — 
очень важно.

Раньше выпускали экономистов 
и менеджеров широкого профиля, 
им требовалось гораздо больше вре-
мени на освоение особой специфики 
отрасли. Теперь университеты в рам-
ках четырёх лет обучения стремятся 
сформировать такое образовательное 
ядро, чтобы обучающийся освоил об-

щие компетенции наравне с профес-
сиональными, углублёнными в опре-
делённую сферу.

Среди общих умений выпускни-
ка работодатели выделяют анализ ин-
формации, креатив, работу в команде, 
быстрое чтение и понимание прочи-
танного, организацию и проведение 
деловых встреч. К важным навыкам 
относят стратегическое мышление, 
управление временем, планирование, 
выполнение договорённостей, адап-
тацию и быстрое обучение.

Из конкретно экономических зна-
ний молодые специалисты должны 
знать экономическую теорию. Это ба-
зовые знания, на которых строятся 
принципы работы рынка. Нужно по-

нимать, как выстроены минерально-
сырьевая база, транспортно-логисти-
ческие пути, доступность трудовых 
и иных ресурсов в зависимости 
от пространственно-региональных 
особенностей, как оптимально долж-
ны располагаться промышленные 
предприятия на карте страны и мира.

Поэтому университеты должны ра-
ботать в связке с компаниями. Сле-
дует корректировать учебные планы 
в зависимости от запросов предста-
вителей производств. Работодатели 
хотят видеть в команде опытных со-
трудников и отдают предпочтение 
тем, кто прошёл практику и стажиров-
ку в компании, будучи студентом. По-
этому работодатель сообщает о реа-

лиях бизнес-процессов, необходимых 
компетенциях будущих кадров. Под-
разделение университета в соответ-
ствии с этим выстраивает учебный 
процесс, после чего отправляет сту-
дентов на производство, где они мо-
гут отработать и усовершенствовать 
полученные знания. Именно так после 
выпуска предприятия получают со-
трудников по своему запросу, а вузы 
готовят конкурентоспособных специ-
алистов.

Тезис о том, что экономистов 
на рынке труда много и они не нуж-
ны, миф. Любое предприятие нужда-
ется в толковом специалисте, кото-
рый готов учиться и адаптироваться 
под заданные условия. Выпускники 
экономических факультетов — спе-
циалисты в области управления биз-
несом, проектами, экономического 
анализа, аналитики — обладают зна-
ниями для принятия стратегических 
решений, поэтому они востребованы 
на рынке труда. Для того чтобы улуч-
шить свои навыки, молодые специали-
сты получают дополнительную ква-
лификацию.

Будущие экономисты должны 
не только прослушать курс лекций, 
но и получить реальные практико-
ориентированные знания от потенци-
ального работодателя. В дальнейшем 
вузы начнут трансформировать обра-
зовательные программы так, чтобы 
студенты получали как можно больше 
практических часов, напрямую взаи-
модействовали с работодателями.

Востребованный экономист дол-
жен обладать общими компетенци-
ями, которые присущи любому ква-
лифицированному специалисту, 
профильными навыками и быть го-
товым оперативно подстроиться под 
заданные условия. Особым спросом 
будут пользоваться те, кто помимо со-
вокупной подготовки обладает меж-
дисциплинарными сведениями, име-
ет накопленный в студенчестве опыт 
работы. Университетам важно нахо-
диться в прямом контакте с выпуск-
никами и работодателями, чтобы кор-
ректировать образовательные треки 
в соответствии с запросом бизнеса.

МНЕНИЕ   
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Довольны одной
Как в Большом театре отметили 95-летие Александры Пахмутовой

Валерия Чуб

Любимые многими поколениями 
песни, самые тёплые слова, слёзы 

и бесконечные аплодисменты публи-
ки: в Большом театре 9 ноября состоял-
ся юбилейный концерт в честь 95-летия 
композитора Александры Пахмутовой. 
На сцену поднялись Лев Лещенко, Иль-
дар Абдразаков, Хибла Герзмава и дру-
гие артисты. Они исполнили произве-
дения Александры Николаевны под 
аккомпанемент самого автора. Подроб-
нее о том, как прошёл праздничный ве-
чер, — в репортаже «Известий» из зри-
тельного зала.

�� «НАВСТРЕЧУ ВЕСНЕ»  
С ПАХМУТОВОЙ

Едва ли в России найдётся человек, ко-
торый с первыми нотами не вспомнит 
музыку и не напоёт «Надежда — мой 
компас земной», «Трус не играет в хок-
кей», «Опустела без тебя земля». Как го-
ворят исполнители легендарных ком-
позиций, песни Пахмутовой в нашем 
генетическом коде.

На её счету сотни произведений. 
А юбилейный вечер в честь своего 
95-летия она открыла новым, создан-
ным в октябре 2024 года произведени-
ем. Вальс «Навстречу весне» прозвучал 
в исполнении Всероссийского юноше-
ского симфонического оркестра под ру-
ководством Юрия Башмета, за роялем 
была сама Александра Николаевна.

...Свои первые произведения Аля, 
как её зовут близкие, начала писать 
в детстве. Дар у неё от отца Николая 
Андриановича, который в своё время 
самостоятельно осваивал разные ин-
струменты и любил музицировать. Она 
же в разгар Великой Отечественной во-
йны, в 1943 году, поступила в знамени-
тую Центральную музыкальную шко-
лу при Московской консерватории 
им. П.И. Чайковского.

— Знаете, инте-
ресно, ведь шла 
война, и было 
д о в о л ь н о 
с т р а ш н о , 
но мы зани-
мались. То-
гд а д а в а л и 
карточки, на ко-
торые можно 
было купить 
хлеб. Мы, 
дети, ни-
чего для 
Родины 

ещё не делающие, получали карточки 
для питания — такие, какие давали ма-
стерам на оборонных заводах. О нас 
вот так заботилось государство, по-
тому что в нас верили, что мы поведём 
вперёд советскую музыкальную куль-
туру, — как-то рассказывала журнали-
стам композитор.

После была Московская консерва-
тория, где Пахмутова училась у Висса-
риона Шебалина. Песню — посвящение 
мастеру «Да разве сердце позабудет» 
на концерте исполнил Сергей Безруков.

— Меня всегда поражало, что в этой 
хрупкой женщине сосредоточена такая 
мощнейшая творческая энергия. Я бы 
сказал, космическая энергия, совер-
шенно уникальная. Я не люблю слово 
«хит» — это западное изобретение, и оно, 
мне кажется, обесценивает саму песню. 
А вот у Александры Николаевны как раз 
песни. Настолько душевные, настоль-
ко попадающие в каждого из нас, — от-
метил Сергей Безруков в беседе с «Из-
вестиями».

�� «ОСОБАЯ МЕЛОДИКА  
В КАЖДОЙ ПЕСНЕ»

Свои главные произведения Алексан-
дра Николаевна написала на стихи Ни-
колая Добронравова, её главного соав-
тора и спутника жизни. Поэта не стало 
в сентябре прошлого года. В память 
о нём на сцене прозвучала «Мелодия» 
в исполнении Ильдара Абдразакова — 
один из самых сильных и эмоциональ-
ных моментов этого вечера. Не сдер-
живали слёз зрители и под песню «Как 
молоды мы были», во время которой по-
чтили память Дмитрия Хворостовско-
го и Александра Градского.

В композициях Пахмутовой  це-
лая эпоха: цикл «Созвездие Гагарина» 
(Юрий Алексеевич был близким дру-
гом семьи Александры Николаевны), 
«До свидания, Москва!», под которую 
на Олимпийских играх 80-го улетал 
Мишка. Как и тогда на стадионе, в Боль-

шом её исполнил Лев Лещенко.
— Особая мелодика у Александры 

Николаевны присутствует в каж-
дой её песне. Взять, скажем, тот же 
«Старый клён». Это же колоссаль-
но! Это же так естественно, буд-
то человек говорит: «Старый клён, 
старый клён, старый клён стучит 
в стекло, приглашая нас с друзьями 

на прогулку. От чего, от чего, от чего 
так хорошо? От того, что ты идёшь 

по переулку», настолько это точно 
и правильно сделано, что рече-

вая интонация подтверждена 

этой гениальной музыкой, — отмечает 
народный артист.

Произведения Александры Пахму-
товой продолжают жить, меняются 
лишь исполнители. Сегодня «Я не могу 
иначе», которую когда-то пела Валенти-
на Толкунова, исполнила Пелагея. «Бе-
ловежскую пущу» «Песняров» — Хиб-
ла Герзмава.

— Мне кажется, что творчество, 
да и сама жизнь Александры Николаев-
ны — это уникальный пример, это гимн 
радости и это абсолютное объяснение 
смысла земного существования. Пере-
числять песни, которые сопровожда-
ли меня по жизни, это бессмысленная 
трата времени. Но если человек за свою 
жизнь написал хотя бы одну «Беловеж-
скую пущу», это уже достаточно, чтобы 
те, кто это услышал, никогда бы этого 
не забыли, — рассказывал «Известиям» 
Геннадий Хазанов.

�� «У МЕНЯ СЕГОДНЯ 
СЧАСТЛИВЫЙ ДЕНЬ»

В зрительном зале на юбилейном вече-
ре были Николай Цискаридзе, министр 
культуры Ольга Любимова, председа-
тель Центробанка Эльвира Набиулли-
на и многие другие. Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл поздравил 
народную артистку СССР с 95-летием 
и наградил её орденом Русской Пра-
вославной Церкви Славы и чести I сте-
пени. Владимир Путин записал для 

Александры Николаевны и зрителей 
видеообращение.

— Безусловно, вы певец целой эпохи. 
Она звучит в ваших прекрасных мело-
диях, где торжественность всегда соче-
тается с задушевностью, с глубокими 
чувствами любви к Отчизне, — ска-
зал он.

Ранее президент присвоил Алек-
сандре Пахмутовой звание Героя Тру-
да за особые заслуги в развитии отече-
ственного музыкального искусства.

В свои 95 лет композитор провела 
за роялем почти двухчасовой концерт.

— Не могу не отметить, что всё это 
происходит в Большом театре. Впер-
вые я увидела его, когда уже началась 
война. Но люди стояли в очереди, что-
бы можно было купить билет. Большой 
театр — это чудо! Это наша радость. Это 
школа для певцов молодых. Невозмож-
но всё перечислить. Не думала, что бу-
дут когда-нибудь здесь звучать мои пес-
ни. В общем у меня сегодня счастливый 
день, — призналась Александра Никола-
евна гостям со сцены, отыграв послед-
ний в программе номер.

Но, кажется, ни публика, ни участ-
ники не готовы были сразу расходить-
ся. «Надежду» Лев Лещенко, Хибла Герз-
мава, Дима Билан, Ильдар Абдразаков, 
Станислав Любшин, Пелагея, ведущие 
вечера Андрей Малахов и Дарья Злато-
польская и другие артисты спели на бис. 
А после аплодисменты не стихали до тех 
пор, пока не опустился занавес.

Культура
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Место подвига
В Дагестане завершаются съёмки 
полнометражной военной драмы «99-й»

Зоя Игумнова

С южет «99-го» основан, как и сле-
дует из названия, на событиях 

сентября 1999 года. Картина рас-
скажет о героическом подвиге не-
большого отряда милиции и ОМОНа, 
которые своими силами в малень-
ком селе Новолакское почти сутки 
сдерживали масштабные нападе-
ния международных бандформи-
рований, вторгшихся на территорию 
Дагестана 25 лет назад. В главных 
ролях — Ирина Пегова, Сергей Ма-
рин, Павел Чинарёв. «Известия» по-
бывали на съёмках и поразились 
их масштабу.

В двух часах езды от Махач-
калы — в селе Новолакское с рас-
света и до заката дым столбом. 
В полуразрушенных домишках 
за спортивной школой, носящей 
имя чемпиона СССР по карате Ха-
чилаева, режиссёр Леонид Пля-
скин снимает новое кино. «99-й» — 
это история братского единения 
людей разных национальностей 
и вероисповеданий, волею слу-
чая сплотившихся во имя защи-

ты Родины. В августе-сентябре 
1999 года здесь, в горах Дагеста-
на, несколько человек совершили 
подвиг, выдержав бой более чем 
с двумя тысячами международ-
ных террористов во главе с Шами-
лем Басаевым и Хаттабом, кото-
рые ворвались в село. Они хотели 
взять в плен липецкий ОМОН, на-
ходившийся в Новолакском, и об-
менять на своих пленных. На вы-
ручку омоновцам пришли местные 
милицио неры и ополчение. Это со-
бытие стало переломным в исто-
рии современной России.

— Я давно хотел рассказать о во-
енном конфликте, поэтому нарабо-
ток было достаточно, — поделился 
с «Известиями» режиссёр. — Когда 
ко мне с идеей снять картину про 
события в Новолакском обрати-
лись продюсеры, моё видение со-
впало с их, и я приступил к напи-
санию сценария.

Один из генеральных продю-
серов фильма Ибрагим Магоме-
дов (Chegery Company) отметил, 
что идея снять фильм зародилась 
семь лет назад.

— Я был свидетелем тех страш-
ных событий, — сказал Магоме-
дов. — Так как это из пережитого, 
мы понимали, как делать фильм 
о тех трагических событиях. Но-
волакское — родные места. В сен-
тябре здесь отмечали 25 лет с тех 
трагических событий.

О них Леонид Пляскин прочёл 
в немногочисленной документали-
стике, но без свидетельств очевид-
цев было невозможно поднять та-
кой материал. Оставшиеся в живых 
после штурма в Новолакском став-
ший Героем России бывший коман-
дир липецкого ОМОНа Сергей Ско-
вородин и начальник местного 
РОВД — на тот момент майор Мус-
лим Даххаев поделились воспоми-
наниями.

— Сергей Сковородин минимум 
пять раз делал вылазки из РОВД 
к спортзалу, чтобы вытащить сво-
их ребят группами, — рассказал 
Лео нид Пляскин. — В фильме бу-
дет отображено две эвакуации. 
Маршрут полностью воссоздан. 
Командир ОМОНа пробирался че-
рез эти же огороды, ребята прохо-
дили через проломанный забор 
здания ФСБ. И потом он уводил ре-
бят в овраг. Оставшиеся в спорт-
зале омоновцы приняли здесь бой. 
Вон — сбоку здания до сих пор вид-
на заделанная дыра, которая по-
явилась после взрыва.

Спортзал украшен с улицы пла-
катами к Олимпиаде-80. В фойе ви-
сит доска с именами и фотографи-
ями погибших героев. На соседней 
стене история в фотографиях: как 
выглядел спортзал до штурма, ка-
ким стал после. Тут же виды села: 
соседние дома, РОВД, разрушен-
ные строения, дом культуры, ма-
газин.

Главную роль в фильме испол-
нил Сергей Марин. По сценарию его 
героя зовут Головин.

— Я играю командира липецкого 
ОМОНа, — говорит артист. — Рота 
поделилась на две части. Одна по-
ехала в Казбековский район, дру-
гая — в Новолакский. Стандартная 
командировка. Ничего не предве-
щало беды.

Погружение в материал у арти-
ста началось со встречи в аэропор-
ту, откуда на съёмки его вёз води-
тель — непосредственный участник 
событий 1999 года. Сергей Марин 
не первый раз примеряет в кадре 
военную форму. В его фильмогра-
фии «Балканский рубеж», «Кре-
пость Бадабер». Хорошо, что есть 
опыт, говорит артист, но сложность 
в том, чтобы не повторяться.

— На площадку я прибываю каж-
дый день к пяти утра, чтобы подго-
товиться до восхода солнца, а с пер-
выми лучами — в бой, — поделился 
с «Известиями» Сергей Марин. — Се-
годня снимаем развязку боя с тер-
рористами. Это уже второй месяц 
активных боевых действий.

Кинокрови на артиста выливают 
с каждым днём всё больше и боль-
ше. Такой же израненный в кадре 
и Павел Чинарёв. Его герой Свату-
ха — собирательный образ. Один 
из прототипов — сержант липец-
кого ОМОНа Андрей Теперик.

— Мой герой — душа компании, 
рубаха-парень, весельчак и бала-
гур, — говорит Павел Чинарёв. — Не-
смотря на то что он лёгок и вита-
лен, может собраться и действовать 
по законам военного времени. Я всё 
делаю в кадре сам, не нагружаю 
каскадёров. Стреляю, взрываюсь, 
умираю. А нападался столько, что 
заработал отёк костного мозга бед-
ренной кости. И это последствия 
того, что всё делаю без дублёра.

Тем временем актёров попро-
сили на площадку, там для них уже 
пиротехники подготовили взрывы, 
дымовые шашки и тяжёлую амуни-
цию. На площадке ежедневно при-
сутствует военный консультант. 
Он помогает с тактикой движения 
артиста в кадре. Смотрит за техни-
кой боя. Чтобы держали автомат 
правильно. И чтобы потом воен-
ные не засмеяли. 25 лет назад ав-
томат держали в левой руке, сей-
час в правой. Левой перезаряжают.

— Моя задача обеспечить безо-
пасность на площадке, — рассказал 
художник-постановщик спецэф-
фектов Владимир Гребенников. — 
Визуализировать войну, чтобы 
было реалистично.

Владимир отвечает за зрелищ-
ность картинки. Он делает так, что-
бы, попадая в атмосферу боя, арти-
сты лучше обыгрывали свои сцены. 
Взрывы на площадке он называет 
необходимым элементом. Одна 
из зрелищных сцен фильма — ко-
гда террористы ударили из грана-
томёта в РОВД, снеся угол здания. 
Досталось и дому, в который при-
летел фугас.

Кстати, съёмки проходят в исто-
рических местах. В том же отде-
лении милиции, который брали 
террористы. Но на съёмках оно 
не пострадало. К зданию кинош-
ники пристроили двухэтажную 
декорацию. Её и взрывали. После 
этого «Известия» побывали в разби-
том РОВД. Служебные помещения 
с документами, на стене информа-
ционная доска «Их разыскивает ми-
лиция», тут же грамоты и дипломы 
начальника. В серванте сервиз для 
приёма дорогих гостей. Фото гла-
вы района на сейфе. Герб на стене. 
А во дворе гора камней и покоцан-
ные милицейские «Жигули».
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Запуск ракетки
Медведев уступил в стартовом матче ATP Finals

Сергей Подушкин

Россиянин Даниил Медведев с пора-
жения от американца Тейлора Фри-

ца начал итоговый турнир ATP в Турине. 
Причём по ходу встречи в концовках 

первого и второго сетов на Медве-
дева находило затмение — он терял 
самообладание, сорил ошибками 

и вообще вытворял очень странные 
вещи. Другой наш участник супер-
турнира в понедельник, 11 ноября, 

начнёт своё выступление в Турине 
матчем с немцем Александром Зве-

ревым.
Медведев попал в группу Илие На-

стасе к итальянцу Яннику Синнеру, ав-
стралийцу Алексу де Минауру и Фрицу. 
При этом после «тысячника» в Пари-
же, несмотря на поражение в столице 
Франции в стартовом матче от австра-
лийца Алексея Попырина, он только 
поднялся в рейтинге — стал четвёр-
той ракеткой мира. Так высоко, кстати, 
в теннисной иерархии Даниил не заби-
рался почти полгода — с 20 мая 2024-го, 
когда не сумел защитить очки за титул 
в Риме и опустился на пятую строчку.

На сей раз Медведеву во многом по-
мог отказ от игры в конце сезона зна-
менитого Новака Джоковича — в про-
шлом году серб сделал победный дубль 
в Париже и на ATP Finals, а в этот раз 
не выходил на корт после выставочно-
го «Шлема шести королей» в Эр-Рияде. 
От поездки в Париж он отказался давно, 
а на днях подтвердил, что не выступит 
в итоговом чемпионате, где завоёвывал 
титул на протяжении двух предыдущих 
сезонов. 37-летний Джокович сослался 
на проблемы со здоровьем, хотя, не ис-
ключено, просто решил сконцентриро-
ваться на восстановлении и подготовке 
к следующему сезону.

Таким образом, именно 28-летний 
Медведев на своём шестом ATP Finals 

стал самым возрастным участником. 
Хотя вряд ли статус главного ветера-
на супертурнира в Турине его осо-
бо тревожил. Куда больше его навер-
няка волновали вопросы состояния 
правого плеча (оно немного беспоко-
ило его на протяжении последних не-
дель) и игрового тонуса — за последний 
месяц после вылета в четвертьфинале 
«Мастерса» в Шанхае от Синнера он сы-
грал только два матча: в четвертьфина-
ле «Шлема шести королей» взял только 
три гейма у всё того же Янника и усту-
пил на тай-брейке решающего сета По-
пырину в Париже.

Зато в его пользу говорили успехи 
на итоговом турнире — титул в 2020-м 
в Лондоне, выход в финал в 2021-м и в по-
луфинал в 2023-м уже в Турине. Его пер-
вый соперник на групповом этапе Фриц 
прежде играл на ATP Finals только раз — 
в 2022-м, но дошёл тогда до полуфина-
ла, уступив в двух тай-брейках Джоко-
вичу. В конце осени он не блистал, зато 
в начале сентября добрался на US Open 
до своего первого в карьере финала тур-
нира «Большого шлема» и сейчас зани-
мает пятую строчку в рейтинге сразу 
за Медведевым.

Между собой Даниил и Тейлор пре-
жде встречались всего один раз (наш 
теннисист в 2022 году выиграл в чет-
вертьфинале «Мастерса» в Цинциннати 
7:6, 6:3), что россиянин с учётом их дол-
гого пребывания на ведущих позициях 
в туре назвал «просто безумием». Фриц 
перед встречей с Медведевым заявил, 
что против россиянина очень неудоб-
но играть, поскольку тот благодаря сво-
ей манере и технике ударов замедля-
ет темп матча, обходится без сильного 
вращения и не поднимает мяч высоко 
над сеткой. Таким образом, соперни-
кам приходится самим разгонять мяч 
и нагнетать темп, а это удаётся далеко 
не всегда.

Начало первого сета подтверди-
ло очевидное — корты в Турине по-
прежнему очень быстрые. Если Фриц 
или Медведев подавали первым мя-
чом, это было практически гаранти-
ей выигранного розыгрыша — когда 
мяч возвращался принимающим, по-
дающий получал позиционное пре-
имущество и брал своё. Тем не ме-
нее борьба шла. И в стартовом гейме 
на подаче Тейлора, и в следующем 
на подаче Даниила счёт был 15:30. 
Впрочем, до брейк-пойнтов не до-
ходило. Да и до «ровно» соперники 
впервые добрались в шестом гейме 
во многом благодаря двум двойным 
от Медведева. Но затем россиянин всё 
же собрался и сделал счёт 3:3. В сле-
дующем гейме и Фриц дошёл до «ров-
но» и также удержал подачу. В целом 
в этой фазе игры Тейлор чуть лучше 
подавал, а Даниил действовал более 

креа тивно, в том числе ставя сопер-
ника в тупик укороченными.

Казалось, партия спокойно движет-
ся к тай-брейку. В том числе и в деся-
том гейме, когда Даниил при 4:5 пода-
вал и благодаря эйсу вёл 30:15. Но после 
этого на него как раз нашло затмение — 
американцу даже не пришлось ниче-
го делать, чтобы получить в подарок 
сет. Медведев просто взял и сделал три 
(всего в сете их набралось семь) двой-
ные подряд, отдав подачу и партию. По-
сле чего в гневе расколошматил ракетку.

Спорт
Алексей Фомин 

П ервый круг чемпионата России 
по футболу ознаменовался за-

вершением 11-матчевой победной се-
рии «Краснодара». Вечером 10 ноября 
в матче 15-го тура лидирующие «быки» 
сыграли в гостях вничью с казанским 
«Рубином» (1:1) и по-прежнему идут без 
поражений в турнире. Но они позволи-
ли приблизиться к себе петербургскому 
«Зениту», одержавшему в гостях воле-
вую победу над грозненским «Ахма-
том» (2:1), и московскому «Локомотиву», 
обыгравшему дома воронежский «Фа-
кел» (2:1). Теперь они отстают от «быков» 
на одно и три очка. Кроме того, столич-
ный «Спартак» разгромил на своём поле 
тольяттинский «Акрон» с Артёмом Дзю-
бой в составе и потерял своего спортив-
ного директора — Томаш Амарал поки-
нул клуб.

�� «РУБИН» — «КРАСНОДАР»

Славящийся очень сильной обороной 
«Рубин» ожидаемо с первых минут стал 
очень плотно играть, не давая «Крас-
нодару» развернуть свой комбинаци-
онный футбол впереди. А на 18-й ми-
нуте гости оказались и вовсе в очень 
сложном положении, когда нападаю-
щий казанцев Никола Чумич с переда-
чи Мирлинда Даку открыл счёт. Стало 
ясно, что отыграться при такой масси-
рованной обороне «быкам» будет осо-
бенно сложно.

Впрочем, могло для подопечных Му-
рада Мусаева всё сложиться ещё хуже. 
Ближе к концу первого получаса встре-
чи «Рубин» получил право на пенальти, 
но вратарь «Краснодара» Станислав Аг-
кацев отбил удар Даку. Интересно, что 
албанец уже второй матч подряд не за-
бивает с одиннадцатиметровой отмет-
ки — четырьмя днями ранее он запорол 
такую попытку в концовке домашнего 
матча Кубка России против ЦСКА (0:0).

После отбитого пенальти «Красно-
дар» встрепенулся. Удар из-за преде-
лов штрафной площади Кевина Ленини 
был с трудом отбит вратарём «Руби-
на» Евгением Ставером. И почти сра-
зу Александр Черников выходил один 
на один с голкипером, но из-за того, 
что Ставер оперативно бросился ему 
в ноги, был вынужден пробить без об-
работки мяча и попал в штангу.

Зато после перерыва Черников смог 
сравнять счёт. На 53-й минуте он добил 
мяч в сетку ворот хозяев, после того 
как Ставер отбил два подряд удара 
игроков «Краснодара». Ближе к концу 
встречи дважды бил в упор по воротам 
«Рубина» Джон Кордоба, но снача-
ла мяч выбил защитник Дмитрий Ка-
бутов, а затем отбил вратарь хозяев. 
На последних минутах дело всё-таки 
дошло до гола Олакунле Олусегуна, 
но после просмотра повтора главный 
арбитр встречи Сергей Карасёв зафик-

сировал нарушение у форварда «бы-
ков» и гол не засчитал.

— «Рубин» неплохо оборонялся и кон-
тратаковал — он вполне мог победить, 
если бы повёл 2:0 после пенальти, — 
поделился мнением с «Известиями» 
бывший полузащитник «Краснодара» 
Максим Деменко. — Но Даку пеналь-
ти не реализовал, а дальше уже «Крас-
нодар» имел подавляющее преимуще-
ство. Неясно, почему он с первых минут 
так не играл. Но во втором тайме впол-
не мог забивать и больше, показав хо-
роший футбол. Во многом наш лидер 
не дожал «Рубин» из-за слабой реали-
зации моментов. С другой стороны, эта 
победная серия рано или поздно долж-
на была закончиться. Важно, что «Крас-
нодар» сохранил лидерство и продол-
жает оставаться первым.

�� «АХМАТ» — «ЗЕНИТ»

Эти команды уже играли на неделе, ко-
гда «Зенит» разгромил дома «Ахмат» (3:0) 
в первом матче четвертьфинала Кубка 
России и, по сути, убил интригу в их про-
тивостоянии накануне ответной встре-

чи. В воскресенье команды уже встре-
тились в Грозном в чемпионате. И здесь 
клуб из Чеченской Республики оказал 
более серьёзное сопротивление.

Что было ожидаемо даже с учётом 
того, что «Ахмат» находится в зоне 
вылета на предпоследнем, 15-м месте. 
Дело в том, что в Кубке он играл фак-
тически вторым составом, тогда как 
в чемпионате против «Зенита» главный 
тренер грозненцев Сергей Ташуев вы-
пустил основу. Это позволило команде 
оказать сопротивление петербуржцам.

Уже на второй минуте «Ахмат» по-
вёл в счёте благодаря голу Арсена Ада-
мова, забившего в ворота своего од-
нофамильца Дениса Адамова, вратаря 
«Зенита», который оказался в основе 
из-за травмы основного голкипера си-
не-бело-голубых Евгения Латышонка. 
Но счастье грозненцев длилось недол-
го. На девятой минуте с передачи Ма-
тео Кассьерры счёт сравнял Густаво 
Мантуан, а на 21-й уже сам Кассьерра 
вывел гостей вперёд. До конца встре-
чи счёт так и не изменился.

— «Ахмат» неплохо оказывал сопро-
тивление, показывая при своих бо-

лельщиках боевой и организованный 
футбол, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» бывший главный тренер 
«Зенита» Анатолий Бышовец. — Но ин-
дивидуальное мастерство игроков 
петербургского клуба дало свой ре-
зультат, и команда Сергея Семака до-
статочно уверенно победила.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ФАКЕЛ»

«Локомотив» имел тотальное преиму-
щество в первые 20 минут. Но вратарь 
«Факела» Виталий Гудиев отбил удар 
Дмитрия Баринова и два удара Алек-
сея Батракова, а Наир Тикнизян попал 
в перекладину. Воронежцы ответили 
парой неплохих моментов, но без осо-
бого труда хозяев спас Илья Лантратов.

На исходе первого получаса Батра-
ков вновь проявил себя в качестве ли-
дера, заставил фолить на себе в штраф-
ной Мохамеда Брахими и заработал 
пенальти, который сам же реализо-
вал. После перерыва «Локо» уже не так 
активно атаковал и ближе к концовке 
встречи всё больше играл на удержа-
ние счёта, за что едва не поплатился.

На 84-й минуте Никита Моцпан 
нанёс удар с правого края штрафной 
площади «железнодорожников», мяч 
от пятки Алексея Каштанова попал 
к Евгению Маркову, а тот послал его 
в сетку ворот Лантратова. Но вновь, 
как и туром ранее в матче с «Руби-
ном», «Локо» вырвал победу на послед-
них минутах.

Снова пенальти заработал Батра-
ков, после удара которого мяч в чужой 
штрафной попал в руку Игоря Калини-
на. И вновь сам же 19-летний полуза-
щитник реализовал пенальти. Теперь 
на его счету десять голов в нынешнем 
чемпионате — Батраков стал лучшим 
его бомбардиром.

— «Локомотив» допускал очень мно-
го ошибок, особенно в середине поля, 
и вообще мне не понравился по игре, — 
сказал «Известиям» бывший президент 
«железнодорожников» Николай Нау-
мов. — «Факел» хорошо боролся и за-
служил как минимум ничью, но «Ло-
комотиву» повезло получить второй 
пенальти и забить. В общем, команда 
Михаила Галактионова может порадо-
ваться результату, но не игре.

�� «СПАРТАК» — «АКРОН»

Почти месяц Артём Дзюба не выходил 
в стартовом составе «Акрона» и впер-
вые за долгое время сделал это в вы-
ездном матче против родного клуба. 
Правда, в первом тайме ни сам 36-лет-
ний нападающий, ни его команда ни-
чего не смогли сделать в атаке. Они 
не создали ни одного момента до пе-
рерыва.

Зато «Спартак» забил мяч на 28-й 
минуте, когда отличился Тео Бонгон-
да. И создал ещё несколько хороших 
моментов для гола, но гостей спасал 
их вратарь Сергей Волков. После пе-
рерыва, уже к 65-й минуте Манфред 

Угальде и всё тот же Бонгода заби-
ли ещё по мячу, убив интригу в мат-
че. Дзюба вскоре был заменён, так 
и не проявив себя в игре. А Угаль-
де на 74-й минуте забил свой второй 
мяч. В итоге «Спартак» уверенно довёл 
встречу до разгромной победы.

Главное событие случилось после 
игры, когда стало известно, что спор-
тивный директор красно-белых Томаш 
Амарал покинул свой пост. Он прора-
ботал в должности меньше года. Его 
критиковали за множество неодно-
значных трансферов, а также за не-
знание российского рынка.

— «Спартак» покончил с очередным 
своим идиотским экспериментом, — 
сказал «Известиям» бывший владелец 
красно-белых Андрей Червиченко. — 
Да, Амарал раньше работал в «Бен-
фике», но известно, что он был там 
не спортивным директором, а обыкно-
венным скаутом. То есть сидел в офи-
се клуба за компьютером и мониторил, 
с кем можно вести переговоры. А по-
том нам рассказывали, что это он все 
успешные трансферы «Бенфики» про-
вёл. По итогам, кроме Барко, ни одно-
го качественного приобретения за год, 
да и Барко очень нестабилен. Вот и ре-
зультат: «Спартак», вложив огромные 
деньги, оказался без медалей в про-
шлом сезоне, и пока не видно, за счёт 
чего он их может выиграть в нынешнем.

Также в прошедшем туре прошло 
ещё четыре матча. Махачкалинское 
«Динамо» одержало домашнюю во-
левую победу над «Оренбургом» (2:1). 
«Ростов» прервал семиматчевую се-
рию без побед, обыграв на своём поле 
«Химки» (3:1). Московское «Динамо» 
в родных стенах взяло верх над «Пари 
Нижним Новгородом» (3:1). Столич-
ный ЦСКА вырвал в концовке выезд-
ную победу над самарскими «Крылья-
ми Советов» (2:1).
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Бег за «быками»
Как осечка «Краснодара» помогла «Зениту» и «Локо»
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